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第
だい

13回
かい

 国立市
くにたちし

しょうがいしゃ施策
し さ く

推進協
すいしんきょう

議会
ぎ か い

 

 

【綿会長
わたかいちょう

】 それでは、定刻
ていこく

になりましたので、第
だい

13回
かい

国立市
くにたちし

しょうがいしゃ施策
し さ く

推進協
すいしんきょう

議会
ぎ か い

を開催
かいさい

したいと思
おも

います。 

 本日
ほんじつ

の会議
か い ぎ

は、高橋
たかはし

委員
い い ん

がまだ参加
さ ん か

されていませんけれども、直接
ちょくせつ

参加
さ ん か

は９名
めい

の委員
い い ん

の皆様
みなさま

が参加
さ ん か

されております。オンラインのほうは、今
いま

、大枝
おおえだ

委員
い い ん

と委員
い い ん

が参加
さ ん か

されています。定足数
ていそくすう

が12名
めい

です

ので、定足数
ていそくすう

に達
たっ

していますので、開催
かいさい

をさせていただければと思
おも

います。それでは、よろしくお願
ねが

いします。 

 それでは、次第
し だ い

２、第
だい

12回
かい

国立市
くにたちし

しょうがいしゃ施策
し さ く

推進協
すいしんきょう

議会
ぎ か い

の議事録
ぎ じ ろ く

の確認
かくにん

となりますので、

まず、事務局
じむきょく

から今日
き ょ う

の議事
ぎ じ

次第
し だ い

も含
ふく

めて、よろしくお願
ねが

いします。 

【事務局
じむきょく

】 議事録
ぎ じ ろ く

確認
かくにん

の前
まえ

に、お手元
て も と

の資料
しりょう

の確認
かくにん

をさせていただきたいと思
おも

います。お願
ねが

いいた

します。 

 本日
ほんじつ

、議事
ぎ じ

次第
し だ い

を含
ふく

めますと、６種類
しゅるい

の資料
しりょう

をお渡
わた

しさせていただいております。 

 まず、議事
ぎ じ

次第
し だ い

、そして、資料
しりょう

１、第
だい

12回
かい

国立市
くにたちし

しょうがいしゃ施策
し さ く

推進協
すいしんきょう

議会
ぎ か い

議事録
ぎ じ ろ く

、資料
しりょう

２、

第
だい

３次
じ

国立市
くにたちし

しょうがいしゃ計画
けいかく

基本
き ほ ん

理念
り ね ん

（案
あん

）は、Ａ４の紙
かみ

が２枚
まい

でホッチキス留
と

めになっている

ものになります。続
つづ

きまして、資料
しりょう

３、第
だい

３次
じ

国立市
くにたちし

しょうがいしゃ計画
けいかく

（素案
そ あ ん

）2023年
ねん

11月
がつ

７日版
にちばん

というものになります。続
つづ

きまして、資料
しりょう

４、第
だい

３次
じ

国立市
くにたちし

しょうがいしゃ計画
けいかく

（素案
そ あ ん

）に対
たい

する意見
い け ん

・

質問
しつもん

及
およ

び回答
かいとう

一覧
いちらん

、最後
さ い ご

に、資料
しりょう

５、審議
し ん ぎ

スケジュール（確定版
かくていばん

）、以上
いじょう

、６種類
しゅるい

の資料
しりょう

で、皆様
みなさま

、お
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手元
て も と

に御準備
ごじゅんび

はよろしかったでしょうか、漏
も

れ等
とう

はございませんでしょうか。ありがとうございます。 

 それでは、資料
しりょう

１、第
だい

12回
かい

国立市
くにたちし

しょうがいしゃ施策
し さ く

推進協
すいしんきょう

議会
ぎ か い

議事録
ぎ じ ろ く

を御覧
ご ら ん

ください。委員
い い ん

の

皆様
みなさま

から、訂正
ていせい

の必要
ひつよう

な箇所等
かしょとう

ございましたでしょうか。ありましたら、教
おし

えていただければと思
おも

っ

ておりますが、その前
まえ

に、事務局
じむきょく

で改
あらた

めて内容
ないよう

を見
み

ましたところ、何点
なんてん

か修正
しゅうせい

をさせていただきた

いところがございましたので、その点
てん

、お伝
つた

えをさせていただければと考
かんが

えております。 

 まずは５ページの下
した

から３行目
ぎょうめ

、委員
い い ん

の発言
はつげん

のところで、お名前
な ま え

のほうが委員
い い ん

というふうに入
はい

って

おりますので、こちらがこれまでどおり委員
い い ん

というような形
かたち

で表記
ひょうき

をさせていただく形
かたち

で修正
しゅうせい

を

させていただければと考
かんが

えております。こちらが１点目
て ん め

。 

 ２点目
て ん め

が、16ページの下
した

から６行目
ぎょうめ

、事務局
じむきょく

の発言
はつげん

のところで「固有
こ ゆ う

名詞
め い し

ですが、私
わたし

どもは確認
かくにん

できなかったのですが」から始
はじ

まる文章
ぶんしょう

の中
なか

の「しょうがいしゃ」というふうに平仮名
ひ ら が な

で入
はい

っている

部分
ぶ ぶ ん

なんですけれども、こちらは「しょうがいしゃ」の「しゃ」の部分
ぶ ぶ ん

が漢字
か ん じ

表記
ひょうき

という形
かたち

で訂正
ていせい

を

させていただければと思
おも

います。 

 続
つづ

きまして、同
おな

じ16ページの最終
さいしゅう

文章
ぶんしょう

、寺島
てらしま

副会長
ふくかいちょう

の御発言
ごはつげん

、「そうすると、字
じ

も大人
お と な

も含
ふく

む場合
ば あ い

は」の「字
じ

も」というものが文字
も じ

の字
じ

になってしまっておりますので、こちらが児童
じ ど う

の「児
じ

」、しょう

がい児
こ

の「児
じ

」ということで、漢字
か ん じ

を訂正
ていせい

させていただければと思
おも

います。 

 続
つづ

きまして、17ページの事務局
じむきょく

の発言
はつげん

の部分
ぶ ぶ ん

になります。中段
ちゅうだん

、「10番
ばん

の『行政等
ぎょうせいとう

』につきまし

ては」というところから始
はじ

まる文章
ぶんしょう

の中
なか

で、「一般的
いっぱんてき

に行政
ぎょうせい

となりますと、市役所
しやくしょ

だけしか立
た

ち示
しめ

し

ませんので」というところの「立
た

ち示
しめ

しませんので」というところを「市役所
しやくしょ

だけしか示
しめ

せません」
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というような形
かたち

で表記
ひょうき

の訂正
ていせい

をさせていただければと思
おも

います。 

 そして、最後
さ い ご

は30ページになります。下
した

から２行目
ぎょうめ

、「あとはしょうがいしゃサービス解消
かいしょう

支援
し え ん

地域協
ちいききょう

議会
ぎ か い

というのが」というここの文言
もんごん

でございます。「しょうがいしゃサービス解消
かいしょう

」となって

しまっている部分
ぶ ぶ ん

が、「差別
さ べ つ

解消
かいしょう

支援
し え ん

地域協
ちいききょう

議会
ぎ か い

」というふうにするのが正
ただ

しいので、この「サービ

ス」というところを「差別
さ べ つ

」という漢字
か ん じ

に訂正
ていせい

をさせていただければと思
おも

います。 

 事務局
じむきょく

からは、以上
いじょう

の４点
てん

になります。委員
い い ん

の皆様
みなさま

から訂正
ていせい

箇所等
かしょとう

ございましたら、教
おし

えていただ

きますようお願
ねが

いいたします。 

【寺島
てらしま

委員
い い ん

】 先
さき

ほどの修正
しゅうせい

、ありがとうございました。もう一
ひと

つ加
くわ

えたいのが、私
わたし

の発言
はつげん

なんで

すけれども、４２ページの４行目
ぎょうめ

のところに、「これはもともと合理的
ごうりてき

配慮
はいりょ

というのは、アメリカでリ

ハビリテーション法
ほう

ができたときに」と書
か

いてあるんですけれども、「リハビリテーション法
ほう

により」

にしていただけませんか。「できたとき」ではなくて、途中
とちゅう

でリハビリテーション法
ほう

の中
なか

で合理的
ごうりてき

配慮
はいりょ

というものが概念化
がいねんか

されたので、ここはちょっと間違
ま ち が

いなので、「リハビリテーション法
ほう

により出
で

てき

た」というふうにしていただけませんでしょうか。 

【事務局
じむきょく

】 42ページ、「アメリカでリハビリテーション法
ほう

により出
で

てきた概念
がいねん

」というような形
かたち

で修正
しゅうせい

をさせていただきます。ありがとうございます。 

【綿会長
わたかいちょう

】 そのほかよろしいでしょうか。 

 それでは、引
ひ

き続
つづ

きお願
ねが

いします。 

【事務局
じむきょく

】 ありがとうございます。議事録
ぎ じ ろ く

につきましては、こちらの内容
ないよう

で本日
ほんじつ

訂正
ていせい

させていただ
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いたところを修正
しゅうせい

しまして、市
し

のホームページに掲載
けいさい

させていただきます。なお、ホームページ掲載用
けいさいよう

の議事録
ぎ じ ろ く

から委員名
いいんめい

を削除
さくじょ

することを希望
き ぼ う

されている委員
い い ん

の方
かた

もいらっしゃるので、お名前
な ま え

を削除
さくじょ

し

た形
かたち

で掲載
けいさい

をさせていただきます。 

 また、毎回
まいかい

のお願
ねが

いではございますが、議事録
ぎ じ ろ く

作成
さくせい

を行
おこな

う都合上
つごうじょう

、御発言
ごはつげん

の際
さい

は必
かなら

ず挙手
きょしゅ

いただ

き、会長
かいちょう

が指名
し め い

の後
あと

にお名前
な ま え

をおっしゃっていただいてから御発言
ごはつげん

いただきたいと思
おも

いますので、よ

ろしくお願
ねが

いいたします。 

【綿会長
わたかいちょう

】 ありがとうございました。それでは、引
ひ

き続
つづ

きまして、次第
し だ い

の３、第
だい

３次
じ

国立市
くにたちし

しょう

がいしゃ計画
けいかく

の審議
し ん ぎ

に入
はい

ります。 

 それでは、事務局
じむきょく

より説明
せつめい

をお願
ねが

いします。 

【事務局
じむきょく

】 まず、前回
ぜんかい

の振
ふ

り返
かえ

りから始
はじ

めさせていただきたいと思
おも

います。前回
ぜんかい

、基本
き ほ ん

理念
り ね ん

の変更
へんこう

と、素案
そ あ ん

のほうも１の①まで、途中
とちゅう

まで進
すす

んだかと思
おも

いますけれども、最終的
さいしゅうてき

に継続
けいぞく

になってしまい

ましたので、振
ふ

り返
かえ

りとしては、基本
き ほ ん

理念
り ね ん

のところを振
ふ

り返
かえ

りさせていただきたいと思
おも

います。 

 お手元
て も と

に資料
しりょう

２、第
だい

３次
じ

国立市
くにたちし

しょうがいしゃ計画
けいかく

基本
き ほ ん

理念
り ね ん

（案
あん

）を御覧
ご ら ん

ください。 

 あともう一
ひと

つ、資料
しりょう

４、しょうがいしゃ計画
けいかく

（素案
そ あ ん

）に対
たい

する意見
い け ん

・質問
しつもん

及
およ

び回答
かいとう

一覧
いちらん

を御覧
ご ら ん

くだ

さい。前回
ぜんかい

、まず表題
ひょうだい

のところで「地域
ち い き

であたりまえに暮
く

らすためにみんなで協 力
きょうりょく

するまち・国立
くにたち

の実現
じつげん

」としてはどうかというような御意見
ご い け ん

がございまして、１ページめくっていただいて、資料
しりょう

２

－２、表題
ひょうだい

（案
あん

）の③のほうで変更
へんこう

させていただいております。 

 ただ、若干気
じゃっかんき

になった点
てん

がございまして、地域
ち い き

とまちと少
すこ

し重複
じゅうふく

しているなと事務局
じむきょく

で考
かんが

えまし
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て、当初
とうしょ

の案
あん

ですと、③「しょうがいのある人
ひと

が地域
ち い き

であたりまえに暮
く

らすためにみんなで協 力
きょうりょく

す

るまち・国立
くにたち

の実現
じつげん

」というような形
かたち

になっていたかと思
おも

いますけれども、例
たと

えば、地域
ち い き

だけ残
のこ

して、

「地域
ち い き

であたりまえに暮
く

らすためにみんなで協 力
きょうりょく

する国立
くにたち

の実現
じつげん

」、それが①です。あとは「しょ

うがいのある人
ひと

があたりまえに暮
く

らすためにみんなで協 力
きょうりょく

するまち・国立
くにたち

の実現
じつげん

」というような

表現
ひょうげん

もあるのかなと。少
すこ

し短
みじか

めにするという意味
い み

もございます。少
すこ

し考
かんが

えてみたんですけれども、

そちらのあたり、当初
とうしょ

の案
あん

どおりでよろしいかどうかだけ確認
かくにん

させていただきたいと思
おも

います。 

 あと、項目
こうもく

ごとの修正案
しゅうせいあん

で、１の「基本的
きほんてき

人権
じんけん

の享有
きょうゆう

主体
しゅたい

」の「享有
きょうゆう

主体
しゅたい

」というところが分
わ

か

りづらいということで、事務局
じむきょく

のほうで案
あん

を考
かんが

えさせていただきますということにさせていただい

ております。私
わたし

どもの案
あん

といたしましては、「しょうがいのある人
ひと

ひとりひとりが基本的
きほんてき

人権
じんけん

を生
う

ま

れながらにして持
も

っている人
ひと

であることを、全
すべ

ての人
ひと

が共通
きょうつう

認識
にんしき

として持
も

つこと」というような形
かたち

で変更
へんこう

してはどうかなと思
おも

います。 

 あと、今回
こんかい

、意見
い け ん

を募集
ぼしゅう

している中
なか

で、１件
けん

追加
つ い か

がございました。そちらを資料
しりょう

４に記載
き さ い

させてい

ただいております。先頭
せんとう

に星
ほし

マークがついているものが今回
こんかい

新
あたら

しく記載
き さ い

されているものでございま

す。後
あと

ほどサービスの対象
たいしょう

ですとか、そういった素案
そ あ ん

のほうにも同
おな

じく星
ほし

マークがついているところ

がございますので、そちらは後
あと

ほど御説明
ごせつめい

させていただきます。 

 基本
き ほ ん

理念
り ね ん

の御意見
ご い け ん

といたしまして、まず、基本
き ほ ん

理念
り ね ん

の文章
ぶんしょう

、１、２、３のところに一文
いちぶん

追加
つ い か

してほ

しいというような御意見
ご い け ん

がございました。内容
ないよう

といたしましては「当事者
とうじしゃ

抜
ぬ

きに、当事者
とうじしゃ

のことを決
き

めないということを、全
すべ

ての人
ひと

が共通
きょうつう

認識
にんしき

として持
も

つこと」というような一文
いちぶん

を入
い

れていただきたい
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という御意見
ご い け ん

がございました。 

 この３点
てん

につきまして御審議
ご し ん ぎ

いただきたいと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 ありがとうございました。まず、表題
ひょうだい

について何
なに

か御意見
ご い け ん

はありますでしょうか。今
いま

、

地域
ち い き

というところとか、まちというところが重
かさ

なっているのではないかという事務局
じむきょく

からの御意見
ご い け ん

で

したけれども、いかがですか。 

 これはまちか、地域
ち い き

か、両方
りょうほう

かというところだと思
おも

うんですけれども、今
いま

、事務局
じむきょく

からは、重複
じゅうふく

しているから少
すこ

し分
わ

かりやすくというところで来
き

ているんですが、①、②、③、いかがでしょうか、 

【小林
こばやし

委員
い い ん

】 ①と②だと内容
ないよう

が違
ちが

ってきてしまうのかなと思
おも

うんです。①は地域
ち い き

というのがすごく

メインになってきて、②だと地域
ち い き

がなくなってしまう。うまく言
い

えないんですけれども、しょうがい

のある人
ひと

が地域
ち い き

で当
あ

たり前
まえ

に暮
く

らすということを表題
ひょうだい

にしたいのであれば、やっぱり地域
ち い き

という言葉
こ と ば

は入
はい

っていないとおかしいかなと。そうすると、みんなで協 力
きょうりょく

するまち、イコール国立
くにたち

なので、私
わたし

は③でもいいかなとは思
おも

うんですけれども。 

【綿会長
わたかいちょう

】 両方
りょうほう

入
はい

ってもいいと。 

【小林
こばやし

委員
い い ん

】 はい。うまく言
い

えなくて、ごめんなさい。 

【綿会長
わたかいちょう

】 両方
りょうほう

入
はい

っていいのではないかと。 

【三井
み つ い

委員
い い ん

】 ③の地域
ち い き

も、まちも２つ入
はい

っているほうがいいと思
おも

いますという意見
い け ん

です。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 ③がいいです。地域
ち い き

が必要
ひつよう

です。 

【綿会長
わたかいちょう

】 そのほかはいかがですか。今
いま

、③で、２つ入
はい

っていてもいいのではないかという御意見
ご い け ん
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が多
おお

かったんですけれども、事務局
じむきょく

、どうでしょうか。 

【事務局
じむきょく

】 長
なが

くても特
とく

に違和感
い わ か ん

がなければ、③でもいいのかなと思
おも

います。これはイメージの問題
もんだい

なので、大分
だ い ぶ

長
なが

くなってしまうんですけれども、ぱっと見
み

たときに、印象
いんしょう

が特
とく

に問題
もんだい

なければ③でい

いかと思
おも

いますが、いかがでしょうか。 

【寺島
てらしま

委員
い い ん

】 ③でいいんですけれども、最初
さいしょ

に井上
いのうえ

さんが言
い

われたときに、まちの後
あと

に中黒
なかくろ

が入
はい

っ

ていましたか。ポチが入
はい

っているのかな。議事録
ぎ じ ろ く

だと最初
さいしょ

は入
はい

っていなくて、後
あと

から入
はい

っているんで

すけれども、どっちが正
ただ

しいのかなと。 

【綿会長
わたかいちょう

】 真
ま

ん中
なか

の中黒
なかくろ

を入
い

れるか、入
い

れないか。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 これはなかったです。 

【綿会長
わたかいちょう

】 今
いま

、なかったという井上
いのうえ

委員
い い ん

からのお言葉
こ と ば

なんですが、事務局
じむきょく

、お願
ねが

いします。 

【事務局
じむきょく

】 事務局
じむきょく

で補足
ほ そ く

させていただきます。当初
とうしょ

の一番最初
いちばんさいしょ

の基本
き ほ ん

理念
り ね ん

のところでは、しょうが

いしゃがあたりまえに暮
く

らすまち・国立
くにたち

の実現
じつげん

となっていました。まちと国立
くにたち

が重
かさ

なってしまうので、

プラス、まちがなければ国立
くにたち

でもいいんですけれども、まち、国立
くにたち

、例
たと

えば中
なか

にスペースとかという

のもあるかもしれないけれども、従前
じゅうぜん

のもともとの、前回
ぜんかい

のものも中黒
なかくろ

は入
はい

っていたはずですので、

前回
ぜんかい

は国立市
くにたちし

の実現
じつげん

となっていたのを今回
こんかい

はさらに国立
くにたち

の実現
じつげん

というような形
かたち

で、少
すこ

しスリムにし

た形
かたち

になっております。 

【寺島
てらしま

委員
い い ん

】 何
なに

となく入
はい

っていないほうがいいんじゃないかなと私
わたし

は思
おも

ったんです。もともと入
はい

っ

ていなかったですし、③にされた人が入
はい

ってきたわけで、しかも、中黒
なかくろ

を入
い

れることで何
なに

か意味
い み

があ
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るんですか。国立
くにたち

を強 調
きょうちょう

しているとか、そういう意味
い み

があるのかなとか、どういう意味
い み

なのかちょ

っとよく分
わ

からないんです。 

【事務局
じむきょく

】 今
いま

までの中
なか

で、特
とく

に強 調
きょうちょう

するというようなものぐらいかなと思
おも

います。まちと国立
くにたち

を

並列
へいれつ

するときに、ここで、まち、イコール国立
くにたち

ですよということを言
い

いたかったのではないかと思
おも

い

ます。ですので、外
はず

してしまっても、そのものはそれほど問題
もんだい

ないかと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 そのほか、よろしいですか。ありがとうございます。 

 それでは、２点目
て ん め

です。２点目
て ん め

は享有
きょうゆう

でしたか、もう１回
かい

、２点目
て ん め

をお願
ねが

いします。 

【事務局
じむきょく

】 ２点目
て ん め

が、１の「しょうがいのある人自身
ひとじしん

が基本的
きほんてき

人権
じんけん

の享有
きょうゆう

主体
しゅたい

であること」の「享有
きょうゆう

主体
しゅたい

」というところが分
わ

かりづらいということでしたので、分
わ

かりやすく書
か

き換
か

えてはどうですかと

いう御意見
ご い け ん

がありましたので、事務局
じむきょく

で２ページ目
め

に、項目
こうもく

ごとの修正案
しゅうせいあん

として事務局案
じむきょくあん

を入
い

れさせ

ていただいております。 

【綿会長
わたかいちょう

】 ありがとうございます。２ページ目
め

のところに「しょうがいのある人
ひと

ひとりひとりが

基本的
きほんてき

人権
じんけん

を生
う

まれながらにして持
も

っている人
ひと

であることを」というふうに言
い

い換
か

えたわけですね。

「全
すべ

ての人
ひと

が共通
きょうつう

認識
にんしき

として持
も

つこと」と、下線部
か せ ん ぶ

のところが修正
しゅうせい

になっていますが、これは御意見
ご い け ん

いかがでしょうか。 

【三井
み つ い

委員
い い ん

】 人
ひと

が結構
けっこう

たくさん出
で

てきているので、意味
い み

は通
つう

じると思
おも

うので、「しょうがいのある

人
ひと

ひとりひとりが基本的
きほんてき

人権
じんけん

を生
う

まれながらにして持
も

っていることを、全
すべ

ての人
ひと

が共通
きょうつう

認識
にんしき

として

持
も

つこと」でもいいのではないかなと。 
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【綿会長
わたかいちょう

】 今
いま

、人
ひと

というのがたくさんあるので、「持
も

っていることを」のほうが分
わ

かりやすいので

はないかという御意見
ご い け ん

です。いかがでしょうか。 

【本
ほん

多委員
だ い い ん

】 三井
み つ い

委員
い い ん

のおっしゃるところの部分
ぶ ぶ ん

は削除
さくじょ

で、賛成
さんせい

です。いいと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 それでは、ほかの意見
い け ん

がなければ、「持
も

っていることを」というふうにしてしまったほ

うが分
わ

かりやすいのではないかということでよろしいしょうか。ありがとうございます。 

 そして、３つ目
め

が、この文章
ぶんしょう

を入
い

れてほしいということで、「当事者
とうじしゃ

抜
ぬ

きに、当事者
とうじしゃ

のことを決
き

め

ないということを、全
すべ

ての人
ひと

が共通
きょうつう

認識
にんしき

として持
も

つこと」を入
い

れるということについて御意見
ご い け ん

をいた

だければと思
おも

います。基本
き ほ ん

理念
り ね ん

のところですけれども、いかがでしょうか。特
とく

に大
おお

きな問題
もんだい

ではない

と思
おも

いますけれども、とても大事
だ い じ

なことですからね。 

 では、これは皆
みな

さん、一応
いちおう

入
い

れるという方向
ほうこう

でよろしいですか。では、よろしくお願
ねが

いします。 

【事務局
じむきょく

】 ありがとうございます。そうしましたら、こちらを追加
つ い か

ということで、御希望
ご き ぼ う

としては、

一番最初
いちばんさいしょ

に入
い

れてほしいということだったんですけれども、一番最初
いちばんさいしょ

に入
い

れた上
うえ

で、残
のこ

りの項目
こうもく

を１

つずつずらすという形
かたち

でよろしいでしょうか。 

 では、それでやらせていただきます。 

 振
ふ

り返
かえ

りといたしましては、こちらで以上
いじょう

でございます。 

【寺島
てらしま

委員
い い ん

】 10番目
ば ん め

のタイトルを変える
か え る

という話
はなし

があったんですけれども、それはいつか出
で

てく

るんでしょうか。 

【事務局
じむきょく

】 タイトル部分
ぶ ぶ ん

を変
か

えさせていただく部分
ぶ ぶ ん

に関
かん

しましては、今後
こ ん ご

の流
なが

れ等
とう

もございますの
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で、実際
じっさい

、そこの審議
し ん ぎ

に入
はい

った際
さい

に御説明
ごせつめい

させていただきたいと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 そのほか、基本
き ほ ん

理念
り ね ん

について、全体的
ぜんたいてき

なものはよろしいですか。 

 それでは、基本
き ほ ん

理念
り ね ん

についてはこれで一応
いちおう

確定
かくてい

という形
かたち

でいければと思
おも

いますので、よろしくお願
ねが

いしたいと思
おも

います。 

 続
つづ

きまして、事務局
じむきょく

より、第
だい

３次
じ

国立市
くにたちし

しょうがいしゃ計画
けいかく

（素案
そ あ ん

）の説明
せつめい

に入
はい

っていきたいと思
おも

いますので、よろしくお願
ねが

いします。 

【事務局
じむきょく

】 それでは、資料
しりょう

３、第
だい

３次
じ

国立市
くにたちし

しょうがいしゃ計画
けいかく

（素案
そ あ ん

）2023年
ねん

11月
がつ

７日版
にちばん

と、

資料
しりょう

４、第
だい

３次
じ

国立市
くにたちし

しょうがいしゃ計画
けいかく

（素案
そ あ ん

）に対
たい

する意見
い け ん

・質問
しつもん

及
およ

び回答
かいとう

一覧
いちらん

を御覧
ご ら ん

いただけ

ればと思
おも

います。 

 素案
そ あ ん

の説明
せつめい

に入
はい

る前
まえ

に、本日
ほんじつ

お配
くば

りしている資料
しりょう

３で、御覧
ご ら ん

いただけると網
あみ

かけが入
はい

っている部分
ぶ ぶ ん

があるかと思
おも

います。前回
ぜんかい

の推進協
すいしんきょう

の場
ば

で、しょうがい児
じ

ですとか、しょうがいしゃのところの表現
ひょうげん

について統一
とういつ

したほうがいいということで御提案
ごていあん

されて、一応
いちおう

、御了解
ごりょうかい

いただいた部分
ぶ ぶ ん

と、前回
ぜんかい

の

推進協
すいしんきょう

で意見
い け ん

として出
だ

された中
なか

で、皆
みな

さんのところでもそれでいいでしょうという了解
りょうかい

が得
え

られた

部分
ぶ ぶ ん

につきまして網
あみ

かけしているものと、加
くわ

えて、事務局
じむきょく

が御意見
ご い け ん

を伺
うかが

った中
なか

で、こういったものを

間
あいだ

に入
い

れてはどうかということで入
い

れさせていただいたところも載
の

せているところで、以下
い か

、ずっと

最後
さ い ご

まで、網
あみ

かけになっているところはそういったものであるということを御理解
ご り か い

いただければと思
おも

っております。 

 それでは、基本
き ほ ん

施策
し さ く

の説明
せつめい

をさせていただきます。資料
しりょう

３の素案
そ あ ん

の部分
ぶ ぶ ん

でございますけれども、前回
ぜんかい

、
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１の①の部分
ぶ ぶ ん

で、指標
しひょう

も、４ページ辺
あた

りのところまでは行
い

っていたんですけれども、その中
なか

で、前回
ぜんかい

の段階
だんかい

で意見
い け ん

、質問
しつもん

として出
だ

されていた部分
ぶ ぶ ん

で、資料
しりょう

４のところを見
み

ていただきますと、質問
しつもん

１のと

ころで、職員
しょくいん

への研修
けんしゅう

については2028年度
ね ん ど

までに１回
かい

なんですか、それとも、それまでの間
あいだ

、年
ねん

１回
かい

実施
じ っ し

するのですかということは、年
ねん

に１回
かい

実施
じ っ し

することとしているのと、前回
ぜんかい

も当日
とうじつ

、実
じつ

はもう

既
すで

に年
ねん

１回
かい

やっていたということと、加
くわ

えて、しょうがいしゃ支援課
し え ん か

ではないんですけれども、職員課
しょくいんか

でユニバーサルマナー検定
けんてい

というものも全職員
ぜんしょくいん

を対象
たいしょう

に一応
いちおう

やっているということがありましたの

で、それを指標
しひょう

に反映
はんえい

させていただいているところです。 

 あと、意見
い け ん

１のところで、子
こ

どもたちに対
たい

しての関
かか

わりの部分
ぶ ぶ ん

も載
の

せていただきたいというお話
はなし

が

あった中
なか

で、２ページ目
め

の下
した

から４行目
ぎょうめ

のところで「子
こ

どもから大人
お と な

まで」という表現
ひょうげん

をつけ加
くわ

えさ

せていただくというところであります。 

 施策
し さ く

のほうにつきましては、社会
しゃかい

福祉協
ふくしきょう

議会
ぎ か い

のボランティアセンターがやっている、国立市
くにたちし

は福祉
ふ く し

出前
で ま え

講座
こ う ざ

と言
い

っていますけれども、そういったものはもう既
すで

に従前
じゅうぜん

からやっていて、全
すべ

ての

小中学校
しょうちゅうがっこう

で実施
じ っ し

されているということもありますので、そういったところがこの施策
し さ く

に当
あ

たる部分
ぶ ぶ ん

ですよという話
はなし

ですとか、それ以外
い が い

にも、しょうがいしゃ週間
しゅうかん

のイベントや何
なに

かについても、そう

いった一般
いっぱん

市民向
し み ん む

けにやっているものも、そこに子
こ

どもたちも含
ふく

まれるところもあるので、そういっ

た御説明
ごせつめい

をさせていただいたところです。 

 意見
い け ん

２です。先
さき

ほどの説明
せつめい

と重複
じゅうふく

しますけれども、全職員向
ぜんしょくいんむ

けに受講
じゅこう

できる体制
たいせい

を整
ととの

えてほしい

ということでありますけれども、既
すで

に職員
しょくいん

に対
たい

するユニバーサルマナー検定
けんてい

もそうですし、あとは、
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しょうがいしゃ支援課
し え ん か

が今年
こ と し

もやっていますが、今後
こ ん ご

やっていく研修
けんしゅう

につきましても、参加
さ ん か

していな

い職員
しょくいん

を順次
じゅんじ

参加
さ ん か

させるように各課
か く か

に、福祉
ふ く し

分野
ぶ ん や

だけではなくて、全
すべ

ての部署
ぶ し ょ

に働
はたら

きかけて、参加
さ ん か

させていただくように、そういう流
なが

れにしていくということで御説明
ごせつめい

をさせていただいているところ

になります。前回
ぜんかい

のところで言
い

うと、そういったものが、今回
こんかい

、網
あみ

かけ等
とう

で反映
はんえい

されているところに

なるかと思
おも

います。 

 先
さき

ほど説明
せつめい

がありましたように、星印
ほしじるし

がついているものが今回
こんかい

追加
つ い か

されたものでございまして、

前回
ぜんかい

、一部
い ち ぶ

触
ふ

れられた部分
ぶ ぶ ん

もあるんですけれども、資料
しりょう

４の２ページ目
め

の下
した

のほうにあります意見
い け ん

３

「中項目
ちゅうこうもく

の表現
ひょうげん

『差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

、不平等
ふびょうどう

の解消
かいしょう

（心
こころ

のバリアフリー）』について」云々
うんぬん

というところ

がありますけれども、そこの不平等
ふびょうどう

の表現
ひょうげん

のところについて意見
い け ん

があったかと思
おも

いますけれども、

追加
つ い か

意見
い け ん

ということで、ここで改
あらた

めてつけ加
くわ

えさせていただいた。 

 あと、意見
い け ん

４で、不平等
ふびょうどう

という表現
ひょうげん

についての御意見
ご い け ん

をくださった方
かた

が、ここは公平
こうへい

とか平等
びょうどう

と

か、そういうところの関係性
かんけいせい

のところではなくて、しょうがいの種別間
しゅべつかん

での制度上
せいどじょう

の不平等
ふびょうどう

が存在
そんざい

し

ているという趣旨
し ゅ し

のことで不平等
ふびょうどう

というものを入
い

れていただきたいと。前々回
ぜんぜんかい

ですか、そういうこと

で不平等
ふびょうどう

を入
い

れてもらいたいということを確認
かくにん

したものですということの御意見
ご い け ん

が出
だ

されています。 

 それで、３と４の意見
い け ん

に対
たい

する事務局
じむきょく

提案
ていあん

として、資料
しりょう

４の３ページの下半分
したはんぶん

に、事務局
じむきょく

からの

御提案
ごていあん

ということで、ここで差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

と不平等
ふびょうどう

というものを並列的
へいれつてき

に並
なら

べていたものを別
べつ

にすると

した場合
ば あ い

、資料
しりょう

３の２ページ目
め

の上
うえ

から６行目
ぎょうめ

、ちょうど課題
か だ い

が終
お

わるところに、不平等
ふびょうどう

のところだ

けを取
と

り上
あ

げて、「また、差別
さ べ つ

や偏見
へんけん

とは別
べつ

に、障害者
しょうがいしゃ

総合
そうごう

支援法
しえんほう

のもとで、しょうがいの種別
しゅべつ

に関係
かんけい
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なく、共通
きょうつう

の仕組
し く

みによって共通
きょうつう

のサービスが利用
り よ う

できるようになっていますが、雇用
こ よ う

、住居
じゅうきょ

の確保
か く ほ

など、しょうがい種別間
しゅべつあいだ

での不平等
ふびょうどう

（格差
か く さ

）が存在
そんざい

するとの意見
い け ん

もあります」という文章
ぶんしょう

をつけ加
くわ

えてはどうかということが事務局
じむきょく

提案
ていあん

であります。 

 それと、同
おな

じく表題
ひょうだい

のところに、差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

、不平等
ふびょうどう

の解消
かいしょう

の後
あと

に（心
こころ

のバリアフリー）とある

んですけれども、こちらに突然
とつぜん

、心
こころ

のバリアフリーと唐突
とうとつ

に置
お

いてあるというところは、やはり表題
ひょうだい

にこういった形
かたち

で置
お

いておくこと自体
じ た い

がちょっとよろしくないかなということと、前回
ぜんかい

、委員
い い ん

の意見
い け ん

の中
なか

で、心
こころ

のバリアフリーの捉
とら

え方
かた

自体
じ た い

が様々
さまざま

ある中
なか

で、表題
ひょうだい

にいきなりこうやって出
だ

す自体
じ た い

どう

なのかという御意見
ご い け ん

もあったところがありましたので、資料
しりょう

４の４ページの上
うえ

のほうで、基本的
きほんてき

には

表題
ひょうだい

から心
こころ

のバリアフリーを取
と

った上
うえ

で、文面
ぶんめん

のところで心
こころ

のバリアフリーを丁寧
ていねい

に説明
せつめい

する文言
もんごん

を追加
つ い か

してはどうかということで、前回
ぜんかい

、事務局
じむきょく

のほうで提案
ていあん

したものが、具体的
ぐたいてき

に文案
ぶんあん

というもの

がここに示
しめ

されています。資料
しりょう

３の２ページ目
め

の下
した

から３行目
ぎょうめ

で、「イベント等
とう

の交流
こうりゅう

の機会
き か い

を通
とお

し

て『こころのバリアフリー』をすすめていきます」となっているんですけれども、そこの部分
ぶ ぶ ん

の手前
て ま え

に追加
つ い か

する形
かたち

で、「『障害
しょうがい

』は個人
こ じ ん

の心身
しんしん

機能
き の う

のしょうがいと社会的
しゃかいてき

障壁
しょうへき

の相互
そ う ご

作用
さ よ う

によって創
つく

り出
だ

されているものであり、社会的
しゃかいてき

障壁
しょうへき

を取
と

り除
のぞ

くのは社会
しゃかい

の責務
せ き む

である」、まず前提
ぜんてい

として、障害
しょうがい

の社会
しゃかい

モデルというものをしっかりと認識
にんしき

するということと、他方
た ほ う

、「すべての人
ひと

が理解
り か い

し、それを自
みずか

らの

意識
い し き

に反映
はんえい

させて、具体的
ぐたいてき

な行動
こうどう

を変
か

えていくことで、社会
しゃかい

全体
ぜんたい

の人々
ひとびと

の心
こころ

の在
あ

り方
かた

をかえていく

『心
こころ

のバリアフリー』を進
すす

めていきます」ということであります。この文章
ぶんしょう

というものは、内閣府
ないかくふ

のユニバーサルデザイン2020行動
こうどう

計画
けいかく

、ちょうど東京
とうきょう

パラリンピックの開催
かいさい

の時期
じ き

に向
む

けて、そう
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いった心
こころ

のバリアフリーを国
くに

として進
すす

めていこうという流
なが

れのところであったんですけれども、そ

こでの理念
り ね ん

を基
もとい

に、国
くに

のほうが様々
さまざま

な機会
き か い

に心
こころ

のバリアフリーを推進
すいしん

していくための研修
けんしゅう

をそれぞ

れの自治体
じ ち た い

で展開
てんかい

していくためのひな型
かた

となるような研修
けんしゅう

プログラムのテキストの中
なか

から取
と

り出
だ

し

た文章
ぶんしょう

でございます。 

 以上
いじょう

、１－１に関
かん

しては、新
あら

たな意見
い け ん

も含
ふく

めてそのような形
かたち

になっておりますので、御審議
ご し ん ぎ

いただ

ければと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 ありがとうございました。幾
いく

つかあるので、整理
せ い り

しながら。まず、質問
しつもん

のところとか、

意見
い け ん

１、意見
い け ん

２に関
かん

しましては、先
さき

ほど事務局
じむきょく

から御説明
ごせつめい

があったところでよろしいでしょうか。あ

りがとうございます。 

 それでは、今回
こんかい

、星
ほし

のところの意見
い け ん

３の新
あたら

しいものを入
い

れていくというところ、その意見
い け ん

と、あと

意見
い け ん

４のところがあるのでということで、そして、資料
しりょう

４の３ページの文案
ぶんあん

を２ページ目
め

の上
うえ

から６

行目
ぎょうめ

のところの後
あと

に入
い

れたらどうかというのが１個
こ

の提案
ていあん

であると思
おも

うんですが、いかがでしょうか。 

【三井
み つ い

委員
い い ん

】 ３ページの文案
ぶんあん

のところなんですけれども、一番下
いちばんした

の「しょうがい種別間
しゅべつあいだ

での不平等
ふびょうどう

（格差
か く さ

）が存在
そんざい

するとの意見
い け ん

もあります」というのは、これをあえて、例
たと

えばどこのしょうがいを持
も

っている人
ひと

が不平等
ふびょうどう

だということを書
か

く必要性
ひつようせい

はないんでしょうか。結局
けっきょく

、ここで比
くら

べられていて、

しょうがいしゃ同士
ど う し

で比
くら

べられていて、なんかおかしいなと。結局
けっきょく

、社会
しゃかい

と比
くら

べて、その人
ひと

たちが入
はい

れないというのは事実
じ じ つ

だし、だとしたら、例
たと

えば車椅子
くるまいす

住宅
じゅうたく

が少
すく

ないから身体
しんたい

しょうがいしゃは入
はい

れ

ないとか、例
たと

えばこういう問題
もんだい

があるから知的
ち て き

しょうがいしゃの人
ひと

は入
はい

れないとか、そういうふうに
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書
か

いてあるんだったら、その部分
ぶ ぶ ん

ではおかしくないと思
おも

うけれども、しょうがいしゃ同士
ど う し

で比
くら

べて、

どこのしょうがいしゃが入
はい

れないんだよというのはちょっとおかしいかなと思
おも

うんですが、どうでし

ょうか。 

【事務局
じむきょく

】 私
わたし

どもも、その御意見
ご い け ん

の中
なか

で教
おし

えていただいたのが、雇用
こ よ う

ですとか住居
じゅうきょ

といったとこ

ろで、確
たし

かにおっしゃるとおり、こっちはよくて、あっちはよくてというのは、トータルで言
い

うと、

しょうがい全体
ぜんたい

で、社会
しゃかい

から比
くら

べるとやはり格差
か く さ

がそもそもあるというのは事実
じ じ つ

かと思
おも

います。ただ

し、実際
じっさい

、考
かんが

えられている中
なか

で、しょうがい種別間
しゅべつかん

で不平等
ふびょうどう

を感
かん

じるところがあるというところがポ

イントだったのかなと思
おも

いましたので、このような形
かたち

の文案
ぶんあん

とさせていただいております。 

 具体的
ぐたいてき

なものをさらに詰
つ

めていくと、もしかしたらここに入
い

れていくのは難
むずか

しい部分
ぶ ぶ ん

もあるかと

思
おも

います。個別性
こべつせい

になりますので。 

【綿会長
わたかいちょう

】 そのほか、いかがでしょうか。 

 では、資料
しりょう

４の３ページ目
め

の文案
ぶんあん

のところの御意見
ご い け ん

をいただければと思
おも

います。資料
しりょう

３の２ページ

目
め

の上
うえ

からずっと読
よ

んでいって、この文案
ぶんあん

が来
き

ますので、その整合性
せいごうせい

を見
み

ていただけるのが大事
だ い じ

かな

と思
おも

います。 

【丸山
まるやま

委員
い い ん

】 流
なが

れの中
なか

で読
よ

むと、課題
か だ い

としてずっと書
か

いてあって、しょうがい種別間
しゅべつかん

での不平等
ふびょうどう

も

ある、存在
そんざい

しているという意見
い け ん

がありますという課題
か だ い

があり、その課題
か だ い

に対
たい

して方向性
ほうこうせい

というふうに、

下
した

にずっと書
か

いていくという認識
にんしき

で合
あ

っていますでしょうか。 

【事務局
じむきょく

】 そのとおりでございます。 
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【丸山
まるやま

委員
い い ん

】 ということは、つけ加
くわ

える文案
ぶんあん

に対
たい

する方向性
ほうこうせい

とか、指標
しひょう

とか、関連
かんれん

施策
し さ く

ということ

も多少
たしょう

つけ足
た

す部分
ぶ ぶ ん

があるのかなと思
おも

ったりもするんですが。 

【事務局
じむきょく

】 こちらの不平等
ふびょうどう

に関
かん

する、例
たと

えば住居
じゅうきょ

、雇用
こ よ う

といったところの不平等
ふびょうどう

というのは、今回
こんかい

、

差別
さ べ つ

ですとか偏見
へんけん

というところがメインとなっておりますので、例
たと

えば合理的
ごうりてき

配慮
はいりょ

の民間事
みんかんじ

業者向
ぎょうしゃむ

け

の周知
しゅうち

ですとか、そういったところで周知
しゅうち

することによって、結果的
けっかてき

にここの部分
ぶ ぶ ん

は解消
かいしょう

されるのか

と考
かんが

えております。ですので、対策
たいさく

としてはもう既
すで

に盛
も

り込
こ

まれているものと考
かんが

えております。 

 もともと今回
こんかい

、表題
ひょうだい

に不平等
ふびょうどう

と入
い

れさせていただいておりまして、今回
こんかい

は、要
よう

はかぶっているので、

表題
ひょうだい

から抜
ぬ

かす代
か

わりに、かといって不平等
ふびょうどう

というのはやはり大事
だ い じ

な項目
こうもく

だと思
おも

いますので、実際
じっさい

の

本文中
ほんぶんちゅう

に入
い

れさせていただくというような変更
へんこう

になります。 

【寺島
てらしま

委員
い い ん

】 素直
す な お

に上
うえ

のほうから読
よ

んでいくと、この不平等
ふびょうどう

はしょうがいしゃ間
かん

の不平等
ふびょうどう

ではなく

て、窓口
まどぐち

の対応
たいおう

で不平等
ふびょうどう

を感
かん

じたということなんだから、多分
た ぶ ん

、しょうがいのある人
ひと

とない人
ひと

の間
あいだ

の

不平等
ふびょうどう

みたいな感
かん

じがするんですけれども、先
さき

ほど三井
み つ い

委員
い い ん

が言
い

われたように、ここでしょうがいし

ゃ間
あいだ

の不平等
ふびょうどう

を持
も

ち出
だ

すと、全体
ぜんたい

の差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

、不平等
ふびょうどう

の解消
かいしょう

というタイトルを若干
じゃっかん

拡大
かくだい

するよう

な感
かん

じがしますよね。だから、不平等
ふびょうどう

のことについて御意見
ご い け ん

を述
の

べられた方
かた

に見解
けんかい

をいただければと

思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 今
いま

、委員
い い ん

、ウェブのほうに参加
さ ん か

されていますか。では、委員
い い ん

に御意見
ご い け ん

をいただければと

思
おも

います。 

【委員
い い ん

】 意識
い し き

の上
うえ

で差別
さ べ つ

とか偏見
へんけん

が存在
そんざい

していて、そして、仕組
し く

みの中
なか

、あるいは不文律
ふぶんりつ

の中
なか

でし
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ょうがいしゃを外
はず

されていたりするという不平等
ふびょうどう

、仕組
し く

みにかぶるんですけれども、あるというとこ

ろが社会
しゃかい

の中
なか

で非常
ひじょう

に気
き

をつけなければいけないことだと思
おも

いましたので、不平等
ふびょうどう

も加
くわ

えてほしいと

いうふうに申
もう

し上
あ

げました。不平等
ふびょうどう

がなければ、こういった議論
ぎ ろ ん

とか検討
けんとう

も不要
ふ よ う

だと思
おも

うんですけれ

ども、実際
じっさい

には簡単
かんたん

には解消
かいしょう

できないいろんな問題
もんだい

があるところで、不平等
ふびょうどう

という言葉
こ と ば

を借
か

りて、私
わたし

たちの置
お

かれた立場
た ち ば

、もちろん、しょうがいしゃ間
かん

も、いろんなしょうがいしゃもいますし、種類
しゅるい

も

違
ちが

いますし、扱
あつか

われ方
かた

も違
ちが

うと思
おも

うんですけれども、全
すべ

てを見
み

て、やっぱり平等
びょうどう

でありたい、あっ

てほしいという意味
い み

での不平等
ふびょうどう

の解消
かいしょう

をうたっております。 

【綿会長
わたかいちょう

】 今
いま

のお話
はなし

を伺
うかが

うと、意識
い し き

の中
なか

での不平等
ふびょうどう

というものがあることによって、まず、それ

が前提
ぜんてい

にあると。それを受
う

けた上
うえ

で、今度
こ ん ど

、この文案
ぶんあん

というのはいわゆるサービスとか実態
じったい

の問題
もんだい

に

なってくるので、例
たと

えば、総合
そうごう

支援法
しえんほう

を出
だ

しているからしょうがいしゃ種別間
しゅべつかん

ということになるんだ

けれども、今
いま

のお話
はなし

を伺
うかが

うと、実際
じっさい

には意識
い し き

の問題
もんだい

の中
なか

で生
う

まれてくる、例
たと

えば雇用
こ よ う

とか住居
じゅうきょ

、

教育
きょういく

というところの不平等
ふびょうどう

が現
あらわ

れているという形
かたち

のほうが分
わ

かりやすいのかなと思
おも

ったんですけ

れども、皆
みな

さんから御意見
ご い け ん

があればお願
ねが

いします。 

【坪谷
つぼたに

委員
い い ん

】 前回
ぜんかい

も公平
こうへい

と平等
びょうどう

の違
ちが

いということを言
い

ったんですけれども、恐
おそ

らくここで言
い

う平等
びょうどう

というのは、権利
け ん り

が平等
びょうどう

に行使
こ う し

できるという意味合
い み あ

いだと思
おも

うんです。しょうがいがある人
ひと

も、ない

人
ひと

も、たとえどんな障害
しょうがい

があろうとも、権利
け ん り

は平等
びょうどう

に行使
こ う し

できるよということが伝
つた

えられればいい

のかなと。しょうがいしゃ間
かん

で、しょうがいしゃの種別
しゅべつ

によって遡及
そきゅう

するのはちょっと細
こま

かいかなと

思
おも

うんですけれども、いかがですか。 
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【綿会長
わたかいちょう

】 恐
おそ

らく今
いま

の坪谷
つぼたに

委員
い い ん

の趣旨
し ゅ し

というのは、それぞれ公平
こうへい

というのは権利
け ん り

でもあるわけで、

そうすると、不平等
ふびょうどう

になっているけれども、例
たと

えば雇用
こ よ う

だと就労権
しゅうろうけん

だし、住居
じゅうきょ

だと居住権
きょじゅうけん

だし、教育
きょういく

だと教育権
きょういくけん

とか、まさにそういうものをちゃんと受
う

けられるようにしましょうよ、みんな平等
びょうどう

にと

いうことが、サービス、施策
し さ く

のほうではなくて、それも、先
さき

ほど三井
み つ い

委員
い い ん

から出
で

ましたけれども、さ

らに、しょうがい種別
しゅべつ

ごとの格差
か く さ

とかではなくて、まだまだそういうものが得
え

られていないよという

ことを得
え

られるようにしましょうということを出
だ

していくことのほうが大切
たいせつ

かなということが今
いま

、

坪谷
つぼたに

委員
い い ん

からも出
で

ているのかと思
おも

うんですが、いかがでしょうか。 

 先
さき

ほど三井
み つ い

委員
い い ん

からも、しょうがい種別
しゅべつ

で比較
ひ か く

するのはおかしいよというのも御意見
ご い け ん

としてありま

したので、そのあたりで訂正
ていせい

をしていただけるといいかと思
おも

うんですが、事務局
じむきょく

、いかがでしょうか。 

【事務局
じむきょく

】 意識
い し き

の向上
こうじょう

、意識
い し き

下
か

の不平等
ふびょうどう

、例
たと

えば、実態上
じったいじょう

は、三井
み つ い

委員
い い ん

がおっしゃられた差別
さ べ つ

、

偏見
へんけん

かなと思
おも

うんですが、それとはまた違
ちが

う、意識
い し き

下
か

の不平等
ふびょうどう

というような意味
い み

でございましょうか。 

【寺島
てらしま

委員
い い ん

】 「しょうがい種別間
しゅべつかん

での」というのを取
と

ってしまえばどうなんですか。これを書
か

くと、

殊
こと

さら、これになってしまうので、そうではなくて、もっと広
ひろ

い意味
い み

で言
い

っているんだろうと思
おも

うの

で、「しょうがい種別間
しゅべつかん

での」というのを取
と

ってしまえば、「雇用
こ よ う

、住居
じゅうきょ

の確保
か く ほ

など、不平等
ふびょうどう

が存在
そんざい

するとの意見
い け ん

もあります」ということになるのではないかと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 そうすると、多分
た ぶ ん

、総合
そうごう

支援法
しえんほう

のほうもなくさないと、文脈的
ぶんみゃくてき

に。だから、「総合
そうごう

支援法
しえんほう

のもと」もなくしてしまっていいと思
おも

うんですけれども。 

【事務局
じむきょく

】 それをするとすると、まさに会長
かいちょう

がおっしゃられたとおり、「総合
そうごう

支援法
しえんほう

のもとで、し
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ょうがいの種別
しゅべつ

に関係
かんけい

なく」云々
うんぬん

かんぬんで「なっていますが」まで除
のぞ

いて、「また、差別
さ べ つ

とは偏見
へんけん

とは別
べつ

に、雇用
こ よ う

、住居
じゅうきょ

の確保
か く ほ

などに不平等
ふびょうどう

（格差
か く さ

）が存在
そんざい

するとの意見
い け ん

もあります」というような形
かたち

で変更
へんこう

させていただくのはいかがでしょうか。 

【綿会長
わたかいちょう

】 そのほうがすっきりしていいと思
おも

うんですが、いかがでしょうか。 

【三井
み つ い

委員
い い ん

】 三井
み つ い

委員
い い ん

、いいと思
おも

いますと。 

【綿会長
わたかいちょう

】 では、そういう形
かたち

での変更
へんこう

をするという形
かたち

に委員会
いいんかい

としては御意見
ご い け ん

をいただいたとこ

ろです。事務局
じむきょく

のほうでは、よろしいでしょうか。 

 それでは、資料
しりょう

４の４ページ目
め

の文案
ぶんあん

２です。これが２ページ目
め

の下
した

から３行目
ぎょうめ

に入
はい

ってくる、「通
とお

して」の後
あと

、「、『障害
しょうがい

』は」という文章
ぶんしょう

です。ここのところも御意見
ご い け ん

をいただければと思
おも

います。 

 まず、内容
ないよう

ではなくて、１個
こ

だけお願
ねが

いがあるのは、文章
ぶんしょう

が長
なが

くて丸
まる

がこないので、ぼやけてしま

うというか、何
なに

を一番
いちばん

伝
つた

えたいのか。だから、どこかで丸
まる

をつけていただいて、そして、しかしとか、

何
なに

とかそういうものでつないでいくというので御検討
ごけんとう

願
ねが

えればと思
おも

います。６行
ぎょう

ぐらい丸
まる

がこない

ので、ちょっと分
わ

かりづらいところがあるので、すみません。内容的
ないようてき

なところで御意見
ご い け ん

をいただけれ

ばと思
おも

うんですが、いかがでしょうか。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 これは文章
ぶんしょう

をどこに……。 

【事務局
じむきょく

】 資料
しりょう

３、２ページ目
め

の下
した

から３行目
ぎょうめ

の「交流
こうりゅう

の機会
き か い

を通
とお

して」の後
あと

、「こころのバリア

フリー」の手前
て ま え

にこの文章
ぶんしょう

を挿入
そうにゅう

してはどうかというところになります。資料
しりょう

３、２ページ目
め

の下
した

から３行目
ぎょうめ

「こころのバリアフリー」の手前
て ま え

です。 
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【事務局
じむきょく

】 前回
ぜんかい

の議論
ぎ ろ ん

の中
なか

で、要
よう

は心
こころ

のバリアフリーの定義的
ていぎてき

なものが人
ひと

によって分
わ

かりづらいの

ではないかと。いきなり表題
ひょうだい

のところに出
で

てくると、それが分
わ

かりづらいというようなお話
はなし

だった

かと思
おも

います。いわゆる心
こころ

のバリアフリーに対
たい

する説明
せつめい

、修 飾
しゅうしょく

することによって説明
せつめい

をさせていた

だいているんですが、確
たし

かにおっしゃられるとおり、挿入
そうにゅう

すると非常
ひじょう

に長
なが

くなってしまいますので、

例
たと

えば心
こころ

のバリアフリーを進
すす

めていく中
なか

で、この説明文
せつめいぶん

については、注
ちゅう

というような形
かたち

で下段
げ だ ん

のほ

うに入
い

れさせていただくとか、そういった形
かたち

での工夫
く ふ う

もできるかと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 皆
みな

さん、文案
ぶんあん

についての御意見
ご い け ん

はありますか。 

【本
ほん

多委員
だ い い ん

】 表題
ひょうだい

のところの心
こころ

のバリアフリーを削除
さくじょ

するということだったので、ここに心
こころ

のバ

リアフリーが唐突
とうとつ

に出
で

てきている感
かん

はやっぱり感
かん

じるなと思
おも

うので、先
さき

ほど事務局
じむきょく

のおっしゃったよ

うに、そこの説明
せつめい

は必要
ひつよう

だなと思
おも

いますし、この文案
ぶんあん

は文案
ぶんあん

でいいかなと思
おも

っています。井上
いのうえ

さんが

この文案
ぶんあん

、分
わ

かりにくいですかね。もしこの文案
ぶんあん

が井上
いのうえ

さんにとってとても分
わ

かりにくいところがあ

るというのであれば、そこを少
すこ

しやさしくできたらいいなと思
おも

いますけれども、この文章
ぶんしょう

自体
じ た い

はちょ

っと難
むずか

しいけれども、大丈夫
だいじょうぶ

？ 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 分
わ

からないです。 

【本
ほん

多委員
だ い い ん

】 社会的
しゃかいてき

障壁
しょうへき

とか、相互
そ う ご

作用
さ よ う

とか、一個
い ち こ

一個
い ち こ

の言葉
こ と ば

がやっぱりどうしても難
むずか

しいなと

思
おも

うので、それがもうちょっと分
わ

かるようになればいいかなと思
おも

いますが、事務局
じむきょく

がおっしゃったよ

うに、心
こころ

のバリアフリーとはこういうものですというのが、下
した

に米印
べいいん

で説明
せつめい

書
か

きとしてあるという

形
かたち

でも、私
わたし

はよろしいかなと思
おも

います。その説明
せつめい

があればいいかと思
おも

います。 
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【事務局
じむきょく

】 私
わたし

なりに、もともとの文章
ぶんしょう

の中
なか

に、実
じつ

は心
こころ

のバリアフリーをある程度
て い ど

説明
せつめい

したような

ものは入
い

れてはあるんですけれども、心
こころ

のバリアフリーの根拠
こんきょ

というか、どこからの考
かんが

え方
かた

なのか

という御意見
ご い け ん

があったものですから、調
しら

べたところ、実
じつ

はあまりないんです。ヒットするのは大抵
たいてい

こ

こに当
あ

たるんですね。もっと抽象的
ちゅうしょうてき

な柔
やわ

らかい表現
ひょうげん

のものがあっても、それを根拠
こんきょ

として出
だ

してい

くには出
だ

しづらいものがあったものですから、今回
こんかい

、そういう形
かたち

で国
くに

がユニバーサルデザイン計画
けいかく

の

ところで取
と

り上
あ

げているものを出
だ

しているんですけれども、あえてこれを出
だ

す必要
ひつよう

があるのかという

ことと、先
さき

ほど井上
いのうえ

さんが分
わ

かりにくいということもあったように、文章
ぶんしょう

の中
なか

にもうちょっとこうい

った要素
よ う そ

を散
ち

りばめるような形
かたち

で入
い

れるということもできなくはないかなと。 

 ただ、この言葉
こ と ば

をそのまま柔
やわ

らかい表現
ひょうげん

に変
か

えるということもなかなかの難
むずか

しさはあるんですけ

れども、ニュアンスとしてこういうようなことを。私
わたし

が前回
ぜんかい

説明
せつめい

したときに、その説明
せつめい

なら分
わ

かるけ

れどもと委員
い い ん

さんに言
い

っていただいたんですけれども、三井
み つ い

委員
い い ん

だったと思
おも

うんですが、その議事録
ぎ じ ろ く

を見
み

ても、私
わたし

の説明
せつめい

も大
たい

した説明
せつめい

でもなかったので、では、どうすればというところになって、どこ

から持
も

ってきたんだと言
い

われてしまうと、どうしてもそういったものしかかちっとしたものはないの

で、結局
けっきょく

、難
むずか

しくなってしまっているということがあるのです。 

 ただ、ニュアンス的
てき

には、もうちょっと文章
ぶんしょう

の中
なか

に柔
やわ

らかい表現
ひょうげん

で、同
おな

じ地域
ち い き

に住
す

んでいる人
ひと

と

して交流
こうりゅう

をしながら、お互
たが

いの困難
こんなん

さとか、そういったものを理解
り か い

して、ないのは、多分
た ぶ ん

、行動
こうどう

に移
うつ

していくということもなかったかなと思
おも

うんですけれども、実際
じっさい

にそれをもとにしていくというとこ

ろが心
こころ

のバリアフリーなので、そういう平易
へ い い

な表現
ひょうげん

で文章
ぶんしょう

の中
なか

に入
い

れるということでよければ、ま
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たそれは別
べつ

かなと思
おも

っているんですけれども、すみません、長
なが

くなりました。 

【大枝
おおえだ

委員
い い ん

】 心
こころ

のバリアフリーについて発言
はつげん

したいんですけれども、心
こころ

のバリアフリーという言葉
こ と ば

を必
かなら

ず入
い

れなくてはいけないのかなと思
おも

っています。心
こころ

のバリアフリーという言葉
こ と ば

を入
い

れなくても、

言
い

いたいことというか、表現
ひょうげん

できていると思
おも

うんです。というのは、新
あら

たに事務局
じむきょく

で考
かんが

えてくださ

った文案
ぶんあん

が、最後
さ い ご

のほうで「社会
しゃかい

全体
ぜんたい

の人々
ひとびと

の心
こころ

の在
あ

り方
かた

をかえていく『心
こころ

のバリアフリー』を進
すす

めていきます」で終
お

わっているんですけれども、この最後
さ い ご

の「『心
こころ

のバリアフリー』を進
すす

めていきま

す」というのがなくても、例
たと

えばですけれども、「具体的
ぐたいてき

な行動
こうどう

を変
か

えていくことで、社会
しゃかい

全体
ぜんたい

の人々
ひとびと

の心
こころ

の在
あ

り方
かた

をかえていく必要
ひつよう

があります」とか、もしくは「具体的
ぐたいてき

な行動
こうどう

を変
か

えていく必要
ひつよう

があり

ます」で終
お

わってしまっても、言
い

いたいことは十分
じゅうぶん

言
い

えているように思
おも

うんです。 

 心
こころ

のバリアフリーという言葉
こ と ば

をどうしても含
ふく

めなくてはいけないなら、この文案
ぶんあん

でいいと思
おも

うん

ですけれども、内容
ないよう

としては、わざわざ心
こころ

のバリアフリーを説明
せつめい

しなくても、しょうがいというのは

個人
こ じ ん

の心身
しんしん

機能
き の う

のしょうがいだけではなくて、社会的
しゃかいてき

障壁
しょうへき

があることによって非常
ひじょう

に暮
く

らしにくいと

いうか、生
い

きづらさというか、いろいろと問題
もんだい

があるのでということがきちんと説明
せつめい

されているので、

心
こころ

のバリアフリーというのを入
い

れなくてもよいのであれば、もうちょっと短
みじか

く、この手前
て ま え

で文章
ぶんしょう

を

終
お

わりにしてしまってもいいかと思
おも

うんですが、いかがでしょうかというのを皆
みな

さんと事務局
じむきょく

の皆様
みなさま

にお聞
き

きしたいです。 

【綿会長
わたかいちょう

】 事務局
じむきょく

、いかがでしょうか。では、せっかくですから、まず宇賀神
う が じ ん

委員
い い ん

も御意見
ご い け ん

をいた

だいてから。 
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【宇賀神
う が じ ん

委員
い い ん

】 今
いま

のお話
はなし

を伺
うかが

う前
まえ

にちょっと言
い

いたかったことなので、心
こころ

のバリアフリーという

のを入
い

れるか入
い

れないかというのとは別
べつ

の話
はなし

になってしまうんですが、この文案
ぶんあん

を読
よ

んだときに、

私自身
わたしじしん

も、何度
な ん ど

読
よ

んでもよく分
わ

からないなという感
かん

じだったんです。やっぱり切
き

れるところがないと

いうことで、何度
な ん ど

も読
よ

み返
かえ

してみたんですけれども、例
たと

えば、「『障害
しょうがい

』は個人
こ じ ん

の心身
しんしん

機能
き の う

のしょう

がいと社会的
しゃかいてき

障壁
しょうへき

の相互
そ う ご

作用
さ よ う

によって創
つく

り出
だ

されているものであり、社会的
しゃかいてき

障壁
しょうへき

を取
と

り除
のぞ

くのは

社会
しゃかい

の責務
せ き む

であるということをすべての人
ひと

が理解
り か い

し、それぞれが具体的
ぐたいてき

な行動
こうどう

を変
か

えていくことで」

というような感
かん

じで、「障害
しょうがい

の社会
しゃかい

モデル」という言葉
こ と ば

も私
わたし

には分
わ

かりにくかったですし、「自
みずか

ら

の意識
い し き

に反映
はんえい

させて」というのもちょっと難
むずか

しいかなと思
おも

ったので、その辺
へん

を抜
ぬ

くことによって分
わ

か

りやすいかなと私
わたし

は思
おも

いました。 

【綿会長
わたかいちょう

】 今
いま

、宇賀神
う が じ ん

委員
い い ん

と大枝
おおえだ

委員
い い ん

の御意見
ご い け ん

で、まず、ちょっと長
なが

い部分
ぶ ぶ ん

の真
ま

ん中
なか

辺
あた

りの「『障害
しょうがい

の社会
しゃかい

モデル』をすべての人
ひと

が理解
り か い

し、それを自
みずか

らの意識
い し き

に反映
はんえい

させて」ぐらいは、要
い

らないかもし

れないという御意見
ご い け ん

と、先
さき

ほど大枝
おおえだ

委員
い い ん

が言
い

われた「具体的
ぐたいてき

な行動
こうどう

を変
か

えていくことで、社会
しゃかい

全体
ぜんたい

の

人々
ひとびと

の心
こころ

の在
あ

り方
かた

をかえていくことが大切
たいせつ

だ」みたいなことをちゃんと訴
うった

えれば、心
こころ

のバリアフリ

ーという言葉
こ と ば

自体
じ た い

が要
い

らないのかもしれないという御意見
ご い け ん

がありました。そのあたりで、事務局
じむきょく

から

何
なに

か御意見
ご い け ん

はありますでしょうか。 

 さらにもう１個
こ

、これは僕
ぼく

らはいつも言
い

うんですけれども、先
さき

ほどもあったんですが、方向性
ほうこうせい

のと

ころをずっと読
よ

んでいって、この文章
ぶんしょう

が来
き

ますので、そこの整合性
せいごうせい

も併
あわ

せて検討
けんとう

いただければと思
おも

い

ます。 
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【事務局
じむきょく

】 まず、心
こころ

のバリアフリーの文言
もんごん

そのものを入
い

れるか否
いな

かというところなんですけれど

も、こちらは一応
いちおう

、中間
ちゅうかん

評価
ひょうか

の中
なか

で心
こころ

のバリアフリーというような御指摘
ご し て き

がありまして、それを踏
ふ

まえて入
い

れさせていただいている部分
ぶ ぶ ん

もございます。 

 ですので、確
たし

かに内容的
ないようてき

に、大枝
おおえだ

委員
い い ん

がおっしゃられるように、この文言
もんごん

がなくても、もちろん内容
ないよう

としては伝
つた

わるかと思
おも

いますけれども、その文言
もんごん

の持
も

つメッセージ性
せい

といったところも含
ふく

めて、入
い

れ

るか、入
い

れないかにつきましては御審議
ご し ん ぎ

をいただければありがたいと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 では、委員
い い ん

、ウェブのほうから御発言
ごはつげん

をお願
ねが

いします。 

【委員
い い ん

】 文案
ぶんあん

は割
わり

とよくできていると思
おも

うんですけれども、長
なが

いということと、しょうがいは個々人
こ こ じ ん

の心身
しんしん

機能
き の う

のしょうがいと、社会的
しゃかいてき

なものといったものが課題
か だ い

だよとか問題
もんだい

だよという位置
い ち

づけだと

思
おも

うんです。だから、しょうがいというのを心身
しんしん

機能
き の う

のしょうがいと、これこれによってつくり出
だ

さ

れているという文案
ぶんあん

がちょっとしっくりこなかったので、それ以外
い が い

は、長
なが

いということを除
のぞ

いて、伝
つた

えたい気持
き も

ちは非常
ひじょう

によく分
わ

かりましたし、割合
わりあい

いい説明
せつめい

ではないかと思
おも

うんですが、シンプルにし

たほうがいいと思
おも

います。意見
い け ん

まで。 

【綿会長
わたかいちょう

】 それでは、今
いま

いただいた御意見
ご い け ん

を踏
ふ

まえまして、心
こころ

のバリアフリーのところをもう１

度
ど

、整理
せ い り

いただくという形
かたち

でよろしいですか。 

 恐
おそ

らく心
こころ

のバリアフリーというのは、制度上
せいどじょう

でいくと、まさにどこに一番最初
いちばんさいしょ

に入
はい

っているかとい

いうと、バリアフリー法
ほう

です。バリアフリー法
ほう

の中
なか

で、ハード面
めん

を直
なお

しましょうというところに今度
こ ん ど

加
くわ

わったわけですよね。心
こころ

のバリアフリーという単語
た ん ご

が完全
かんぜん

に法律上
ほうりつじょう

、中
なか

に入
はい

っているのは、まさ
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にバリアフリー法
ほう

の中
なか

に入
はい

っているので、そういう意味
い み

では、心
こころ

のバリアフリーというのは一般的
いっぱんてき

な

言葉
こ と ば

としてあるので、そのあたりも踏
ふ

まえていけば、少
すこ

し簡単
かんたん

な言葉
こ と ば

のほうがいいかなという気
き

はし

ます。確
たし

かに社会
しゃかい

モデル自身
じ し ん

が難
むずか

しい言葉
こ と ば

だと思
おも

うのです。これは多分
た ぶ ん

、医学
い が く

モデルの相反
あいはん

する言葉
こ と ば

ですので、ここはちょっと分
わ

かりづらい気
き

がしますので、そこのあたりは簡単
かんたん

な表現
ひょうげん

で、今
いま

までの

意見
い け ん

を踏
ふ

まえて事務局
じむきょく

で整理
せ い り

していただくという形
かたち

でいかがでしょうか。注 釈
ちゅうしゃく

にするか、しないか

ですね。 

【事務局
じむきょく

】 そうしましたら、私
わたし

どものほうで文案
ぶんあん

を考
かんが

えさせていただきまして、場合
ば あ い

によっては、

注 釈
ちゅうしゃく

バージョンと本文
ほんぶん

バージョンの２パターンぐらいに考
かんが

えながらやらせていただきたいと思
おも

い

ます。井上
いのうえ

委員
い い ん

にも聞
き

きながらやらせていただければと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 それでは、事務局
じむきょく

のほうで少
すこ

し整理
せ い り

していただくという形
かたち

でよろしくお願
ねが

いしたいと

思
おも

います。 

 それでは、１時間
じ か ん

ほどたちましたので、ここで１回
かい

休憩
きゅうけい

を取
と

らせていただければと思
おも

います。では、

10分
ふん

から休憩
きゅうけい

で、20分
ふん

から再開
さいかい

したいと思
おも

います。よろしくお願
ねが

いします。 

（休憩
きゅうけい

） 

【綿会長
わたかいちょう

】 それでは、再開
さいかい

したいと思
おも

いますので、井上
いのうえ

さん、よろしくお願
ねが

いしたいと思
おも

います。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 今
いま

までの話
はなし

の中
なか

で、資料
しりょう

を確認
かくにん

するのについていけなくて、内容
ないよう

が本当
ほんとう

についていけ

なかったです。皆
みな

さんは聞
き

いて、資料
しりょう

を見
み

て、言
い

われたところをすぐに探
さが

せるのかもしれませんが、

実
じつ

は私
わたし

の場合
ば あ い

は手話通
しゅわつう

訳者
やくしゃ

を見
み

て、その後
ご

、資料
しりょう

を探
さが

そうにも、どんどんかけ離
はな

れていくんですね。
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資料
しりょう

が幾
いく

つもありますので、例
たと

えば資料
しりょう

３とか４とかあるのであれば、資料
しりょう

４のほうに、資料
しりょう

３の何
なに

ページとか、その文章
ぶんしょう

の途中
とちゅう

に入
い

れるところを、この後
あと

に入
い

りますみたいなものを、資料
しりょう

３の何行目
なんぎょうめ

とかというふうに載
の

っていないと、言葉
こ と ば

だけをどんどん読
よ

まれていっても、どこと続
つづ

いて、どこに文案
ぶんあん

が入
はい

るとかというのが全然
ぜんぜん

ついていけないんですね。資料
しりょう

のほうにもそういう工夫
く ふ う

を入
い

れてほしいな

と。ですから、本当
ほんとう

に通訳者
つうやくしゃ

の話
はなし

を聞
き

くだけになってしまうということで、内容
ないよう

についていけないし、

資料
しりょう

も確認
かくにん

できません。よろしくお願
ねが

いします。 

【綿会長
わたかいちょう

】 御意見
ご い け ん

ありがとうございます。分
わ

かりました。僕
ぼく

も前回
ぜんかい

休
やす

んでいて、ごめんなさい。実
じつ

は僕
ぼく

も今
いま

、行
い

ったり来
き

たりで必死
ひ っ し

なんですよ。ほかの委員
い い ん

の皆
みな

さんがついていけているかどうか分
わ

か

らない、実
じつ

は僕
ぼく

も今日
き ょ う

ついていけてなくて、追
お

いかける状態
じょうたい

になっていまして、このあたりは資料
しりょう

の

つくり方
かた

を御検討
ごけんとう

願
ねが

えればと思
おも

うんですけれども。 

【高橋
たかはし

委員
い い ん

】 それプラス、手話
し ゅ わ

通訳
つうやく

を見
み

るという時間
じ か ん

がありますので、さらに時間
じ か ん

がかかってしま

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 では、進行
しんこう

もちょっとゆっくりやりたいと思
おも

っています。 

 では、事務局
じむきょく

、資料
しりょう

についてお願
ねが

いします。 

【事務局
じむきょく

】 資料
しりょう

が見
み

にくくて、大変
たいへん

申
もう

し訳
わけ

ございません。 

 今回
こんかい

、このような形
かたち

の資料
しりょう

になった経緯
け い い

といたしまして、事前
じ ぜ ん

に募集
ぼしゅう

をさせていただいた意見
い け ん

と、

前回
ぜんかい

、議論
ぎ ろ ん

をした意見
い け ん

について、そこは明白
めいはく

に分
わ

けさせていただいております。 

 理由
り ゆ う

といたしまして、前回
ぜんかい

のところで審議
し ん ぎ

をした項目
こうもく

は、今回
こんかい

、網
あみ

かけになって変更
へんこう

させていただ
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いているかと思
おも

いますが、そこは審議会
しんぎかい

の場
ば

でもう既
き

に議論
ぎ ろ ん

がされたものだからということになって

おります。ここはあくまでも厳密
げんみつ

に言
い

うとというところなんですけれども、事前
じ ぜ ん

に意見
い け ん

を募集
ぼしゅう

するこ

とそのものは、もちろん問題
もんだい

はないんですが、審議会
しんぎかい

の議論
ぎ ろ ん

を経
へ

ずに、委員
い い ん

の方
かた

が言
い

った意見
い け ん

をベー

スに事務局
じむきょく

のほうで本来
ほんらい

の資料
しりょう

に既
すで

に変
か

えてしまう。例
たと

えば今回
こんかい

で言
い

えば、資料
しりょう

３のほうに、コメン

トみたいな、追加
つ い か

みたいなものをここに入
い

れてはいかがでしょうかみたいな形
かたち

で入
い

れることも実
じつ

は

考
かんが

えたんですけれども、そこは協議会
きょうぎかい

で審議
し ん ぎ

しない前
まえ

に、事務局
じむきょく

のほうで勝手
か っ て

に入
い

れてしまうことそ

のものが若干
じゃっかん

はばかれたところがありましたので、入
い

れなかったんですが、今
いま

、委員
い い ん

の御意見
ご い け ん

もござ

いましたので、次回
じ か い

、要
よう

は資料
しりょう

３のほうに、ここに入
はい

りますみたいなコメントとか、その表示
ひょうじ

があれ

ば分
わ

かりやすいというような御趣旨
ご し ゅ し

でよろしいでしょうか。 

【高橋
たかはし

委員
い い ん

】 そうです。要
よう

するに相互性
そうごせい

が取
と

れれば、見
み

るときに、片方
かたほう

だけではなくて、今
いま

のとこ

ろは資料
しりょう

４では資料
しりょう

３のどこみたいに、そこの入
はい

る部分
ぶ ぶ ん

に入
はい

っていれば、上
うえ

から何行目
なんぎょうめ

とかと言
い

われ

て数
かぞ

えたり、計算
けいさん

したり、探
さが

したりということよりは分
わ

かりやすいかと思
おも

います。 

【事務局
じむきょく

】 かしこまりました。では、審議会
しんぎかい

のルールとは若干
じゃっかん

異
こと

なるんですけれども、やはり

進行上
しんこうじょう

、当事者
とうじしゃ

委員
い い ん

の方々
かたがた

が一番
いちばん

分
わ

かりやすくしなければいけないというのは、しょうがいしゃ施策
し さ く

推進協
すいしんきょう

議会
ぎ か い

の大前提
だいぜんてい

でございますので、このような意見
い け ん

があったということで、次回
じ か い

の資料
しりょう

について

は、そのような形
かたち

で工夫
く ふ う

させていただきたいと思
おも

います。 

【高橋
たかはし

委員
い い ん

】 今後
こ ん ご

の希望
き ぼ う

として、実
じつ

はスクリーンに資料
しりょう

を映
うつ

し出
だ

してほしいんです。そうすると、

一々
いちいち

、目
め

を落
お

とさなくていいですし、皆
みな

さんも見
み

て、資料
しりょう

を探
さが

さなくていいので、スクリーンに資料
しりょう
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を映
うつ

し出
だ

して、話
はな

しているところを色
いろ

とか指
ゆび

とかで分
わ

かるように指
さ

し示
しめ

していただいたら見
み

て分
わ

かり

ますし、私
わたし

の場合
ば あ い

で言
い

えば、スクリーンに映
うつ

し出
だ

してもらうと、資料
しりょう

と通訳
つうやく

を同時
ど う じ

に見
み

ることができ

るんですね。下
した

に目
め

を落
お

としてしまいますともう見
み

えませんので、両方
りょうほう

見
み

れる形
かたち

で、スクリーンの

ようなものに出
だ

していただけないでしょうか。 

【事務局
じむきょく

】 実
じつ

はさっき高橋
たかはし

委員
い い ん

がおっしゃられた方法
ほうほう

というのが、手話
し ゅ わ

言語
げ ん ご

条例
じょうれい

をつくる際
さい

に、調査
ちょうさ

研究会
けんきゅうかい

を当事者
とうじしゃ

の方々
かたがた

と我々
われわれ

と、あと社協
しゃきょう

さんの方
かた

と一緒
いっしょ

にやらせていただいた際
さい

に、実際
じっさい

、資料
しりょう

を表示
ひょうじ

させていただきながら、例
たと

えば、今回
こんかい

、入
い

れる項目
こうもく

とかをそこにばっと入
い

れて、このような感
かん

じでいかがでしょうかという形
かたち

でやらせていただきまして、非常
ひじょう

に好評
こうひょう

だったので、次回
じ か い

以降
い こ う

に、

ここは比較的
ひかくてき

広
ひろ

いので入
い

れられるんですけれども、会場
かいじょう

のものも含
ふく

めまして、こちらで検討
けんとう

させてい

ただいて、可能
か の う

な限
かぎ

り、実現
じつげん

させていただきたいと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 こちらの資料
しりょう

は、井上
いのうえ

委員
い い ん

が進行
しんこう

状 況
じょうきょう

を見
み

る中
なか

で見
み

ている。なので、多分
た ぶ ん

、高橋
たかはし

委員
い い ん

がおっしゃられたのは、まさにこれがぼんと入
はい

っていて、ここを見
み

ていますというところを見
み

られる

ようにしてほしいと。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 スクリーンが２つという考
かんが

え。 

【綿会長
わたかいちょう

】 ２つ、資料
しりょう

バージョンと、時間
じ か ん

の進行
しんこう

状 況
じょうきょう

というような形
かたち

かなと思
おも

いました。片方
かたほう

をなくしてしまうといけないかと思
おも

ったので、２つあるということですね。 

 ありがとうございます。では、次回
じ か い

からまた運営
うんえい

の仕方
し か た

を、委員
い い ん

の皆
みな

さんがちゃんとうまくできる

ようにしていきたいと思
おも

います。 
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 それでは、議論
ぎ ろ ん

に入
はい

らせていただきます。今度
こ ん ど

は、基本
き ほ ん

施策
し さ く

１の①です。事務局
じむきょく

、お願
ねが

いします。 

【事務局
じむきょく

】 １の①の部分
ぶ ぶ ん

の表題
ひょうだい

のところで、不平等
ふびょうどう

と心
こころ

のバリアフリーについてはカットすると

いうことになっていたかと思
おも

いますけれども、意見
い け ん

３のところで、解消
かいしょう

という表現
ひょうげん

も、なくすとい

う表現
ひょうげん

に変
か

えたらどうかと。具体的
ぐたいてき

には「差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

をなくす」という表題
ひょうだい

にしてはどうかという

意見
い け ん

がありましたので、そこは審議
し ん ぎ

していただければと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 意見
い け ん

３のところが今
いま

、事務局
じむきょく

から提案
ていあん

されたところですけれども、解消
かいしょう

という文字
も じ

を

なくすという御意見
ご い け ん

でいいですか。 

【事務局
じむきょく

】 なくすに変
か

える。 

【綿会長
わたかいちょう

】 差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

、不平等
ふびょうどう

をなくすというふうに変
か

える。 

【事務局
じむきょく

】 差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

をなくす、非常
ひじょう

にシンプルな形
かたち

にしてはどうかというような御意見
ご い け ん

だったか

と。 

【綿会長
わたかいちょう

】 不平等
ふびょうどう

の解消
かいしょう

とか、心
こころ

のバリアフリーを取
と

って、差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

をなくすという表現
ひょうげん

で

事務局
じむきょく

からの提案
ていあん

が出
で

ておりますけれども、いかがでしょうか。 

【三井
み つ い

委員
い い ん

】 このなくすという表現
ひょうげん

のほうが分
わ

かりやすくて、いいと思
おも

いますということです。 

【綿会長
わたかいちょう

】 そのほか、いかがでしょうか。 

【高橋
たかはし

委員
い い ん

】 いいと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 ありがとうございます。 

 では、今回
こんかい

、特
とく

にそのほかの御意見
ご い け ん

がありませんので、１の①のところは、差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

をなくすと
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いう文面
ぶんめん

に変更
へんこう

したいと思
おも

います。 

【坪谷
つぼたに

委員
い い ん

】 表題
ひょうだい

だけではなくて、この文章
ぶんしょう

全
すべ

てにおける解消
かいしょう

というものを全部
ぜ ん ぶ

、差別
さ べ つ

の解消
かいしょう

ではなくて、差別
さ べ つ

をなくすというふうに変
か

えていくということでいいですか。 

【事務局
じむきょく

】 今
いま

こちらで考
かんが

えさせていただいているのは、表題
ひょうだい

だけです。①の差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

をなくす

と、そこだけでございます。 

【坪谷
つぼたに

委員
い い ん

】 ２ページ目
め

の一番下
いちばんした

のところに、しょうがいのある人
ひと

の差別
さ べ つ

を解消
かいしょう

するというのがあ

るんですけれども、これは別
べつ

に特
とく

に変
か

えることはないということですね。というのは、しょうがいの

ある人
ひと

への差別
さ べ つ

ではないんですか。しょうがいのある人
ひと

の差別
さ べ つ

ではないですよね。しょうがいのある

人
ひと

への差別
さ べ つ

を解消
かいしょう

するんですよね。そこは別
べつ

に変
か

えることはないということですね。この表題
ひょうだい

を変
か

えると。 

【事務局
じむきょく

】 御意見
ご い け ん

の中
なか

では、そこについては御意見
ご い け ん

がなかったんですけれども、前回
ぜんかい

ありましたよ

うに、文言
もんごん

の統一
とういつ

というところを踏
ふ

まえて、解消
かいしょう

をなくすという形
かたち

にすることももちろん可能
か の う

です

ので、もしこちらの協議会
きょうぎかい

で統一
とういつ

したほうが分
わ

かりやすいよねということであれば、そのように変更
へんこう

させていただきたいと思
おも

いますが、いかがでしょうか。 

【三井
み つ い

委員
い い ん

】 この部分
ぶ ぶ ん

に関
かん

して、差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

をなくすというふうに言
い

うのはとても必要
ひつよう

だなと思
おも

う

んですが、このほかのことに関
かん

して全部
ぜ ん ぶ

というのも、今後
こ ん ご

、検討
けんとう

していけるんですよね。だから、全部
ぜ ん ぶ

一括
いっかつ

で「なくす」に変
か

えるというのは無理
む り

があるのかなと思
おも

いますという話
はなし

で、その場
ば

その場
ば

で考
かんが

えていきたいですということです。 
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【事務局
じむきょく

】 そうしましたら、まず今
いま

の御意見
ご い け ん

を踏
ふ

まえて「なくす」のほうに変
か

えてみて、ただ、変
か

えていく中
なか

で解消
かいしょう

のほうが適切
てきせつ

だろうというところも当然
とうぜん

あると思
おも

うんです。なので、変
か

えてみて、

次
つぎ

の文案
ぶんあん

の中
なか

でお示
しめ

しさせていただくというような形
かたち

でいかがでしょうか。 

【坪谷
つぼたに

委員
い い ん

】 基本的
きほんてき

に私
わたし

もそれでいいかと思
おも

うんですけれども、文面
ぶんめん

で事
こと

あるごとに、障害者
しょうがいしゃ

差別
さ べ つ

解消法
かいしょうほう

、要
よう

するに法律
ほうりつ

になっている文言
もんごん

もあるので、わざわざ解消
かいしょう

という言葉
こ と ば

をなくすということ

に変
か

えるほうが、何
なに

か意味
い み

があるんですかというふうに言
い

われると思
おも

うんです。別
べつ

に「なくす」でも

「解消
かいしょう

」でも、僕
ぼく

はあまり違和感
い わ か ん

がないので、どちらでもいいと思
おも

うんですけれども。 

【綿会長
わたかいちょう

】 それでは、文章
ぶんしょう

を一個
い っ こ

一個
い っ こ

見
み

ながら、「なくす」のほうがいいのか、「解消
かいしょう

」のほう

がいいのかというところを決定
けってい

いただいて、もう１回
かい

整理
せ い り

していただくという形
かたち

でよろしいでしょ

うか。 

 ありがとうございました。それでは、表題
ひょうだい

は変
か

えるというのと、文面
ぶんめん

のところはもう１回
かい

整理
せ い り

をす

るということで確認
かくにん

したいと思
おも

います。 

 それでは、２番目
ば ん め

のところに行
い

ってもよろしいですか。では、よろしくお願
ねが

いします。 

【事務局
じむきょく

】 それでは、資料
しりょう

３の５ページ目
め

、１の②権利
け ん り

擁護
よ う ご

の推進
すいしん

と虐待
ぎゃくたい

の防止
ぼ う し

になります。前回
ぜんかい

同様
どうよう

、全部
ぜ ん ぶ

読
よ

み上
あ

げることはいたしませんので、どのような内容
ないよう

を主
おも

に変
か

えたかについて述
の

べさせて

いただきます。 

 最初
さいしょ

の課題
か だ い

の部分
ぶ ぶ ん

では、しょうがいのある人
ひと

の権利
け ん り

擁護
よ う ご

を進
すす

めるために、必要
ひつよう

な福祉
ふ く し

サービスを適切
てきせつ

に利用
り よ う

することができるように、現在
げんざい

、社会福祉協議会
しゃかいふくしきょうぎかい

が運営
うんえい

している権利
け ん り

擁護
よ う ご

センターですとか地域
ち い き
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福祉
ふ く し

権利
け ん り

擁護
よ う ご

事業
じぎょう

や成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

の利用
り よ う

につなげているところなんですけれども、中間
ちゅうかん

評価
ひょうか

のところ

で制度
せ い ど

の周知
しゅうち

が十分
じゅうぶん

でないということを指摘
し て き

されておりますので、それを課題
か だ い

で１つ挙
あ

げています。 

 一方
いっぽう

、表題
ひょうだい

のもう一方
いっぽう

の虐待
ぎゃくたい

の部分
ぶ ぶ ん

です。虐待
ぎゃくたい

を防止
ぼ う し

するためには、日頃
ひ ご ろ

より虐待
ぎゃくたい

に対
たい

する正
ただ

しい知識
ち し き

や虐待
ぎゃくたい

を未然
み ぜ ん

に防
ふせ

ぐための工夫等
くふうとう

について、積極的
せっきょくてき

に周知
しゅうち

・啓発
けいはつ

が必要
ひつよう

であるけれども、

そこの部分
ぶ ぶ ん

についても中間
ちゅうかん

評価
ひょうか

のところで十分
じゅうぶん

とは言
い

えないという御指摘
ご し て き

がされているので、この

２つを課題
か だ い

として挙
あ

げているということになります。 

 方向性
ほうこうせい

としましては、そういった意思
い し

を決定
けってい

することに支援
し え ん

が必要
ひつよう

なしょうがいのある人
ひと

に対
たい

して

は、ふだんから関
かか

わっているサービスを提供
ていきょう

する事業者
じぎょうしゃ

に対
たい

しての研修等
けんしゅうとう

を通
つう

じて、意思
い し

決定
けってい

支援
し え ん

の質
しつ

の向上
こうじょう

やガイドラインの普及
ふきゅう

啓発
けいはつ

をしなければいけないということと、加
くわ

えて、必要
ひつよう

に応
おう

じて

成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

の適切
てきせつ

な利用
り よ う

の促進
そくしん

に向
む

けた取組
とりくみ

を進
すす

めますと。あと、「あたりまえ条例
じょうれい

」と、虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

や権利
け ん り

擁護
よ う ご

に関
かん

する周知
しゅうち

については、福祉
ふ く し

分野
ぶ ん や

の領域
りょういき

に限
かぎ

らず、多
おお

くの市民
し み ん

たちの目
め

に触
ふ

れるよ

うな場所
ば し ょ

にリーフレット等
とう

を配布
は い ふ

して周知
しゅうち

に取
と

り組
く

む必要
ひつよう

があるということで、ホームページもそう

ですけれども、ＳＮＳ等
とう

も活用
かつよう

した周知
しゅうち

も検討
けんとう

しますという方向性
ほうこうせい

を出
だ

しております。 

 指標
しひょう

につきましては、成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

利用
り よ う

のための相談
そうだん

、現在
げんざい

も行
おこな

われてはいるんですけれども、令和
れ い わ

４年度
ね ん ど

の数
かず

として162件
けん

挙
あ

がっておりまして、将来的
しょうらいてき

に周知
しゅうち

などが進
すす

むことによって相談
そうだん

件数
けんすう

自体
じ た い

が、2028年
ねん

、令和
れいかず

10年度
ね ん ど

には200件
けん

相当
そうとう

の相談
そうだん

件数
けんすう

になることを目標
もくひょう

に、要
よう

するに周知
しゅうち

が進
すす

むこ

とによってそういう相談
そうだん

につながる方
かた

が増
ふ

えていくということの数字
す う じ

として挙
あ

げております。 

 それと、虐待
ぎゃくたい

に対
たい

してもやはり積極的
せっきょくてき

に周知
しゅうち

、啓発
けいはつ

を進
すす

めることによって、実
じつ

は子
こ

どもの虐待
ぎゃくたい

の
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分野
ぶ ん や

なんかもそうなんですけれども、市民
し み ん

とか関係
かんけい

機関向
き か ん む

けに周知
しゅうち

、啓発
けいはつ

を進
すす

めると、通告
つうこく

をしやす

くなるというか、今
いま

まで割
わり

と我慢
が ま ん

していたり、伏
ふ

せられていたものがきちんと表
おもて

に出
で

てくることにな

るので、一時的
いちじてき

には数
かず

がぐっと増
ふ

えてくることがあります。ただ、それは決
けっ

して悪
わる

いことではなくて、

重大
じゅうだい

な虐待
ぎゃくたい

につながる前
まえ

に、まだ軽
かる

いうちに把握
は あ く

できるというところで、そういった点
てん

では、件数
けんすう

が増
ふ

えることイコール悪
わる

いことというよりは、今
いま

までちゃんと表
おもて

に出
で

ていなかった分
ぶん

がきちんと出
で

てくるという点
てん

で、数字的
すうじてき

には虐待
ぎゃくたい

対応
たいおう

件数
けんすう

というものは指標
しひょう

として取
と

り上
あ

げてもいいのではない

かという考
かんが

えの下
もと

に考
かんが

えています。防止
ぼ う し

のためにいろんな周知
しゅうち

をやったのに虐待
ぎゃくたい

が増
ふ

えるのはど

うなのという意見
い け ん

があるかと思
おも

いましたので、そのような形
かたち

で御説明
ごせつめい

させていただいております。 

 関連
かんれん

施策
し さ く

としては、しょうがいしゃ虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

センター事業
じぎょう

、しょうがいしゃ支援課
し え ん か

がやっている

事業
じぎょう

と、プラス、夜間帯
やかんたい

については外部
が い ぶ

に委託
い た く

してまいりますけれども、その事業
じぎょう

と、あと、成年
せいねん

後見
こうけん

推進
すいしん

事業
じぎょう

は社会
しゃかい

福祉
ふ く し

協議
きょうぎ

会
かい

さんがやっていくということ、あと、しょうがいのある人
ひと

の意思
い し

決定
けってい

支援
し え ん

の部分
ぶ ぶ ん

に関
かん

しては、しょうがいしゃ支援課
し え ん か

と、今
いま

、福祉
ふ く し

総務課
そ う む か

でそこに向
む

けての取組
とりくみ

がされていると

いうことなので、そこと連携
れんけい

しながら進
すす

めていくという関連
かんれん

施策
し さ く

を挙
あ

げさせていただいております。 

 １の②については、以上
いじょう

になります。 

 １の②につきましては、皆
みな

さんから事前
じ ぜ ん

に質問
しつもん

、意見等
いけんとう

はいただいておりませんので、この場
ば

でも

し何
なに

かあればというところでございます。 

 事務局
じむきょく

からは以上
いじょう

になります。 

【綿会長
わたかいちょう

】 ありがとうございます。では、坪谷
つぼたに

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 
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【坪谷
つぼたに

委員
い い ん

】 確
たし

かに質問
しつもん

をしなかったんですけれども、まず１つ聞
き

きたいんですが、成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

と虐待
ぎゃくたい

というのは、虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

と何
なに

が関係
かんけい

するんでしょうか。 

【事務局
じむきょく

】 成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

、どちらも表題
ひょうだい

の前半
ぜんはん

の権利
け ん り

擁護
よ う ご

の推進
すいしん

のところにかかってくる文言
もんごん

です。

ここは大
おお

きく権利
け ん り

擁護
よ う ご

の推進
すいしん

と虐待
ぎゃくたい

の防止
ぼ う し

というところがあって、ただ、この２つに関
かん

しては連携
れんけい

し

ている部分
ぶ ぶ ん

がありますので、特段
とくだん

、並列的
へいれつてき

に並
なら

べていることについては違和感
い わ か ん

がないかと認識
にんしき

してお

ります。 

【坪谷
つぼたに

委員
い い ん

】 そういうことですね。つい最近
さいきん

ですけれども、すごくショッキングな事件
じ け ん

が隣
となり

の府中市
ふちゅうし

でありましたよね。10年
ねん

にわたって虐待
ぎゃくたい

を通告
つうこく

していたのに、府中
ふちゅう

市
し

が７年間
ねんかん

ぐらい無視
む し

していた

と。ああいうのはこれで防
ふせ

げるというか、減
へ

らせるというのか、もしくは事前
じ ぜ ん

に抑
おさ

えられるとか、施策
し さ く

、

指標
しひょう

として何
なに

かできることはないんでしょうか。 

【事務局
じむきょく

】 文面
ぶんめん

に書
か

いてありますけれども、事
じ

業者向
ぎょうしゃむ

けの研修
けんしゅう

なんかを繰
く

り返
かえ

しやっていきます

と、実
じつ

は現在
げんざい

でもあるんですけれども、働
はたら

いている方
かた

から、自分
じ ぶ ん

が働
はたら

いている施設
し せ つ

の中
なか

でこういう

ことが行
おこな

われているんだということが入
はい

ってくる。もちろん施設
し せ つ

の中
なか

で虐待
ぎゃくたい

の研修
けんしゅう

はやっているん

です。マニュアルもあるんですけれども、それでもやっぱり事業所
じぎょうしょ

によっては、そういったものが組織
そ し き

として徹底
てってい

されていない事業所
じぎょうしょ

なんかもあって、そういった事業所
じぎょうしょ

で勤
つと

められている方
かた

が個人的
こじんてき

に、

実
じつ

は自分
じ ぶ ん

が勤
つと

めているところでこういうことが起
お

きているんだということの相談
そうだん

がやっぱり入
はい

ってく

るので、そういったことがより増
ふ

えてくれば、隠蔽
いんぺい

されないで済
す

むかなというところはあります。 

【事務局
じむきょく

】 補足
ほ そ く

させていただきます。坪谷
つぼたに

委員
い い ん

からのそもそも通報
つうほう

されたんだけれども、そのまま
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放置
ほ う ち

されたというところにつきましては、私
わたし

ども国立市
くにたちし

では、通告
つうこく

があった際
さい

には、例
たと

えば担当者
たんとうしゃ

が

一人
ひ と り

で抱
かか

えるのではなくて、課全体
かぜんたい

で、今
いま

、我々
われわれ

は子
こ

・若
わか

費
ひ

でやらせていただいているんですけれど

も、何
なに

か仕事
し ご と

をしていても、まず即
そく

集
あつ

まって共有
きょうゆう

をする。それで緊急性
きんきゅうせい

について判断
はんだん

して、どうい

うふうに動
うご

いていくかというのをまず意思
い し

決定
けってい

をさせていただきます。 

 ですので、一人
ひ と り

の担当者
たんとうしゃ

が抱
かか

えて、そのままどこかに行
い

ってしまう、もしくは、仮
かり

にですけれども、

あってはならないことですけれども、面倒
めんどう

くさいとか、ほかで忙
いそが

しいのでもみ消
け

したりみたいなこと

は、基本的
きほんてき

にはなかなか起
お

こりづらいのかと思
おも

っております。 

【綿会長
わたかいちょう

】 今
いま

、坪谷
つぼたに

委員
い い ん

が言
い

われたことは実
じつ

はすごく大切
たいせつ

かと思
おも

っていまして、この計画
けいかく

の中
なか

に

虐待
ぎゃくたい

対応
たいおう

件数
けんすう

という言葉
こ と ば

は多分
た ぶ ん

駄目
だ め

だろうなと思
おも

っていて、虐待
ぎゃくたい

対応
たいおう

件数
けんすう

ということは虐待
ぎゃくたい

が増
ふ

え

ているということになりますから、これは要
よう

は、実際
じっさい

は公益
こうえき

通報
つうほう

対応
たいおう

はちゃんとやったほうがいいよ

という意図
い と

ですよね。だから、例
たと

えば、虐待
ぎゃくたい

に関
かん

する相談
そうだん

件数
けんすう

が増
ふ

えるなら分
わ

かるんです。虐待
ぎゃくたい

対応
たいおう

件数
けんすう

になると虐待
ぎゃくたい

があったという認定
にんてい

になるので、そうすると、国立市
くにたちし

は虐待
ぎゃくたい

を増
ふ

やすんだねとい

うことになるんですね。なので、ここは対応
たいおう

とか相談
そうだん

件数
けんすう

を増
ふ

やすというのなら分
わ

かるんです。意図
い と

としてはすごく分
わ

かるので、ここの言葉
こ と ば

は気
き

をつけないと、虐待
ぎゃくたい

対応
たいおう

件数
けんすう

が増
ふ

えていると、国立市
くにたちし

は

虐待
ぎゃくたい

を増
ふ

やすんだということになるので、言葉
こ と ば

がちょっと危
あぶ

ないかなと思
おも

っています。 

【事務局
じむきょく

】 御指摘
ご し て き

ありがとうございます。まさに会長
かいちょう

がおっしゃられるとおりで、こちらは通報
つうほう

し

ていただいて、正直
しょうじき

、虐待
ぎゃくたい

がどうかも分
わ

からないことに関
かん

しても取
と

りあえず通報
つうほう

していただいて、

それがどういうものなのかを確認
かくにん

させていただくというのがここの趣旨
し ゅ し

でございますので、文言
もんごん

につ
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いては変更
へんこう

させていただいて、また提案
ていあん

させていただきたいと思
おも

います。 

【宇賀神
う が じ ん

委員
い い ん

】 質問
しつもん

のような形
かたち

になると思
おも

うんですが、ここの指標
しひょう

のところの成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

利用
り よ う

の

ための相談
そうだん

件数
けんすう

というのが2022年度
ね ん ど

で162件
けん

というのも、私
わたし

としては多
おお

いなと思
おも

ったんですが、

つい２週間
しゅうかん

ぐらい前
まえ

に、社協
しゃきょう

さんと福祉
ふ く し

総務課
そ う む か

の方
かた

とちょっとお話
はなし

をする機会
き か い

がありまして、今後
こ ん ご

、

国
くに

の制度
せ い ど

なんかも大分
だ い ぶ

変
かわ

ってきて、成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

がすごく使
つか

いやすくなるという話
はなし

を伺
うかが

ったところ

なので、多分
た ぶ ん

、これからもっともっと相談
そうだん

件数
けんすう

が増
ふ

えるんだろうなと思
おも

ったんです。 

 そのときに、６年後
ね ん ご

を考
かんが

えて、162件
けん

から200件
けん

、38件
けん

しか増
ふ

えないのかなというのは、私
わたし

と

しては今疑問
いまぎもん

に思
おも

ったところなんですが、この数字
す う じ

というのはどういう……。 

【事務局
じむきょく

】 実
じつ

は162件
けん

という数字
す う じ

は、令和
れいかず

４年度
ね ん ど

の数字
す う じ

ではあるんですけれども、まず、受
う

ける側
がわ

のキャパと言
い

っていいのかどうか分
わ

からないですけれども、だからといって、これが２倍
ばい

、３倍
ばい

まで、

対応
たいおう

できるだけの受入
う け い

れはとても難
むずか

しいのではないかというところがあって、それと、実際
じっさい

、相談
そうだん

は

しますけれども全
すべ

てがつながるわけではないんです。なので、一旦
いったん

つながらなかった方
かた

が再度
さ い ど

という

流
なが

れもありますので、全
すべ

ての方
かた

が新
あたら

しく新
あたら

しく相談
そうだん

にという形
かたち

、この相談
そうだん

もなかなかスムーズに行
い

かない場合
ば あ い

のほうがむしろ多
おお

いという話
はなし

なので、そんなにぐぐぐっという感
かん

じにはなりにくいので

はないかということです。 

【事務局
じむきょく

】 しょうがいしゃ計画
けいかく

そのものの数値
す う ち

目標
もくひょう

は、現状
げんじょう

では162件
けん

から200件
けん

というのは確
たし

かにあるかと思
おも

います。ただし、成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

の適切
てきせつ

な利用
り よ う

に向
む

けて相談
そうだん

を受
う

けていくということを

市
し

の施策
し さ く

として増
ふ

やしていくということは、当然
とうぜん

ここの計画
けいかく

の中
なか

に盛
も

り込
こ

むべきことですので、例
たと

え
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ば、こちらの協議会
きょうぎかい

の中
なか

で仮
かり

に300件
けん

とかを目指
め ざ

すということになれば、その300件
けん

を目指
め ざ

すための

お金的
かねてき

なものもある程度
て い ど

考
かんが

えながら市
し

はやっていくという話
はなし

になりますので、そこも含
ふく

めて、件数
けんすう

そのものを増
ふ

やして、このぐらいにしてほしいというような形
かたち

で協議会
きょうぎかい

さんのほうで設定
せってい

していた

だいても問題
もんだい

ないかと思
おも

います。 

【宇賀神
う が じ ん

委員
い い ん

】 若
わか

い方
かた

ももちろんいるんですけれども、これからだんだん高齢化
こうれいか

してくるのに伴
ともな

っ

て、こういう件数
けんすう

はきっともっと増
ふ

えるんだろうなと思
おも

ったものですから、単純
たんじゅん

に伺
うかが

ってみました。

ありがとうございました。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 今
いま

、①差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

、不平等
ふびょうどう

の解消
かいしょう

のほうで言
い

いたい意見
い け ん

があったんですけれども。 

【綿会長
わたかいちょう

】 では、それは後
あと

でもいいですか。今
いま

、②のほうから議論
ぎ ろ ん

しているので、②のところをお

願
ねが

いします。あとで①のほうを言
い

ってもらえればいいと思
おも

います。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 ないです。 

【寺島
てらしま

委員
い い ん

】 東京都
とうきょうと

はそうなっているのかもしれないですけれども、「地域
ち い き

福祉
ふ く し

権利
け ん り

擁護
よ う ご

事業
じぎょう

や成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

の利用
り よ う

につなげていますが」とあるんですけれども、今
いま

は大体
だいたい

、成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

と対比
た い ひ

させる

のであれば、日常
にちじょう

生活
せいかつ

自立
じ り つ

支援
し え ん

事業
じぎょう

と呼
よ

んでいるんですけれども、これは福祉
ふ く し

権利
け ん り

擁護
よ う ご

事業
じぎょう

というふ

うに呼
よ

ばれているんですか。普通
ふ つ う

はもう変
か

えてしまっているはずなんですけれども。 

【丸山
まるやま

委員
い い ん

】 国立市社協
くにたちししゃきょう

は、今
いま

のところ、当初
とうしょ

の事業名
じぎょうめい

のままで、事業名
じぎょうめい

を変
か

えずに対応
たいおう

している

という状態
じょうたい

です。恐
おそ

らく今
いま

の時点
じ て ん

では、名前
な ま え

を変
か

えると混乱
こんらん

するとかということがあるんだろうなと

思
おも

うんですけれども、今後
こ ん ご

の課題
か だ い

になるかと思
おも

います。 
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【事務局
じむきょく

】 地域
ち い き

福祉
ふ く し

権利
け ん り

擁護
よ う ご

事業
じぎょう

、括弧
か っ こ

で現在
げんざい

の制度名
せいどめい

みたいな形
かたち

で、ほかの市
し

の方
かた

が見
み

て、この

ことを言
い

っているんだというところを分
わ

かるようにしてもいいかと思
おも

いますので、そこは追記
つ い き

をさせ

ていただくような形
かたち

で対応
たいおう

させていただければと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 ありがとうございます。 

 ②権利
け ん り

擁護
よ う ご

の推進
すいしん

と虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

のところの御意見
ご い け ん

は、そのほか何
なに

かありますでしょうか。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 成年
せいねん

後見人
こうけんにん

制度
せ い ど

を必要
ひつよう

なときだけ使
つか

えるようにしてほしいです。 

 虐待
ぎゃくたい

について、どこに相談
そうだん

するのか、分
わ

かりやすくしてください。窓口
まどぐち

をみんなに教
おし

えてください。 

【綿会長
わたかいちょう

】 １つは、成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

の使
つか

い方
かた

と、虐待
ぎゃくたい

の窓口
まどぐち

ですね。確
たし

かに窓口
まどぐち

は入
い

れておいたほ

うがいいかと僕
ぼく

も思
おも

うんですけれども、事務局
じむきょく

、いかがでしょうか。 

【事務局
じむきょく

】 まず、成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

につきましては、後
あと

ほどの意思
い し

決定
けってい

支援
し え ん

の部分
ぶ ぶ ん

でも出
で

てまいります

が、成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

は、先
さき

ほど委員
い い ん

の方
かた

からもございましたけれども、制度
せ い ど

変更
へんこう

が少
すこ

しずつなっていく

というところもありますし、何
なに

でもかんでも成年
せいねん

後見
こうけん

というような形
かたち

では、我々
われわれ

は思
おも

っておりませ

ん。なので、適切
てきせつ

に相談
そうだん

していただいて、必要
ひつよう

なところは、国立市
くにたちし

では、先
さき

ほど言
い

いました地域
ち い き

福祉
ふ く し

権利
け ん り

擁護
よ う ご

事業
じぎょう

とか、そういった一部
い ち ぶ

契約
けいやく

だけを使
つか

うとか、うまく使
つか

い分
わ

けをしながら使
つか

っていただく

のが一番
いちばん

いいのかなと。なので、必要
ひつよう

なときだけ使
つか

うというところは、まさにおっしゃるとおりでご

ざいます。 

 また、虐待
ぎゃくたい

防止
ぼ う し

の通報
つうほう

窓口
まどぐち

でございますが、以前
い ぜ ん

はマグネットみたいなシールがあって、配付
は い ふ

して

いたんですが、ここ最近
さいきん

、ネットとかではやらせていただいているんですけれども、そこの周知
しゅうち

につ
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いても検討
けんとう

してまいりたいと思
おも

います。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 事務局
じむきょく

と井上
いのうえ

委員
い い ん

さんの言
い

った部分
ぶ ぶ ん

が若干
じゃっかん

違
ちが

うので、介護者
かいごしゃ

のほうから補足
ほ そ く

していい

ですか。 

【綿会長
わたかいちょう

】 では、もう１回
かい

、井上
いのうえ

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 井上
いのうえ

さんが言
い

っていた成年
せいねん

後見人
こうけんにん

制度
せ い ど

を必要
ひつよう

なときだけ使
つか

えるようにしてほしいです

というのは、先
さき

ほど事務局
じむきょく

のほうから言
い

っていたことではなくて、そもそも成年
せいねん

後見人
こうけんにん

制度
せ い ど

を受
う

けて

しまうと、成年
せいねん

後見人
こうけんにん

制度
せ い ど

の中
なか

でしか動
うご

けなくなってしまいますよね。それは困
こま

るというふうに言
い

っ

ているので、成年
せいねん

後見人
こうけんにん

制度
せ い ど

の問題性
もんだいせい

というのももちろん言
い

っているんですけれども、自分
じ ぶ ん

がちゃん

と意見
い け ん

を言
い

いたいときに、成年
せいねん

後見人
こうけんにん

として頼
たよ

らなければいけないときという部分
ぶ ぶ ん

の双方
そうほう

のことを、

今
いま

そもそもできないことを言
い

ってはいるんですね。なので、選
えら

んで使
つか

うということを言
い

っているわけ

ではありません。成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

自体
じ た い

の問題性
もんだいせい

を言
い

っています。 

【綿会長
わたかいちょう

】 それはちょっと関係
かんけい

ないと思
おも

うんですね。多分
た ぶ ん

、成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

が間違
ま ち が

っていますよとい

うところの指摘
し て き

ですよね。本来
ほんらい

、もともと持
も

っているって。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 今
いま

の成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

だと、御本人
ごほんにん

が意思
い し

がない形
かたち

の方
かた

なので、成年
せいねん

後見
こうけん

がつくという形
かたち

だと思
おも

うんだけれども、それがずっと、いろんな形
かたち

で発
はっ

する機会
き か い

があるかもしれないときも奪
うば

われて

しまうという問題性
もんだいせい

が成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

にそもそもあるので、それを言
い

っているのと、必要
ひつよう

なときだけと

いうのは、頼
たよ

りたいときに頼
たよ

ってできるようなものというのも考
かんが

えていかなければいけないという

ふうに言
い

っていた。だから、成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

を直
なお

してほしいとか、そういう話
はなし

ではない。 
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【事務局
じむきょく

】 成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

の課題
か だ い

というようなお話
はなし

ですよね。後
あと

ほど出
で

てまいります意思
い し

決定
けってい

支援
し え ん

の

ところでもやはり課題
か だ い

があるということは、我々
われわれ

も認識
にんしき

した上
うえ

でこちらの計画
けいかく

にも載
の

せさせていただ

いております。 

 確
たし

かに国立市
くにたちし

で成年
せいねん

後見
こうけん

制度
せ い ど

そのものを変更
へんこう

することはできませんので、御意見
ご い け ん

としてそのような

形
かたち

があるというのは、後
あと

ほどの⑤のあたりでその項目
こうもく

は載
の

っていると考
かんが

えておりますので、そこは

後
あと

ほど⑤のあたりで御議論
ご ぎ ろ ん

いただければありがたいと思
おも

います。 

【綿会長
わたかいちょう

】 ありがとうございました。時間
じ か ん

も来
き

ておりますので、では、②についてはそのほかに

御意見
ご い け ん

いかがですか。よろしいでしょうか。 

 それでは、いろいろと御意見
ご い け ん

が出
だ

されたところで、事務局
じむきょく

のほうでやっていただいて、あと、①の

ところで井上
いのうえ

委員
い い ん

から１つ御意見
ご い け ん

があるということだったので、御意見
ご い け ん

をお願
ねが

いします。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 差別
さ べ つ

、偏見
へんけん

、不平等
ふびょうどう

の解消
かいしょう

、心
こころ

のバリアフリーがあります。方向性
ほうこうせい

で、選挙
せんきょ

のお知
し

らせを分
わ

かりやすくしてほしいです。不足
ふ そ く

があります。 

 選挙等参政
せんきょとうさんせい

の機会
き か い

のというところがあったと思
おも

うので、これは情報
じょうほう

保障
ほしょう

として、井上
いのうえ

さんたちも

成人
せいじん

したら、当然
とうぜん

、有権者
ゆうけんしゃ

になるんですけれども、やっぱり候補者
こうほしゃ

の人
ひと

それぞれの情報
じょうほう

を比較
ひ か く

して、

自分
じ ぶ ん

の投票先
とうひょうさき

を考
かんが

えるというのはすごく難
むずか

しいので、立候補
りっこうほ

したそれぞれの人
ひと

が情報
じょうほう

保障
ほしょう

してく

れるように、また、国立市
くにたちし

のほうでもできるように、情報
じょうほう

提供
ていきょう

の充実
じゅうじつ

と書
か

いてあるので、分
わ

かりや

すくするという部分
ぶ ぶ ん

も入
い

れてほしいですという話
はなし

です。 

【事務局
じむきょく

】 例
たと

えばですけれども、資料
しりょう

３の４ページ目
め

、上
うえ

から２行目
ぎょうめ

の「情報
じょうほう

提供
ていきょう

の充実
じゅうじつ

に努
つと

め
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ます」の前
まえ

に、分
わ

かりやすい情報
じょうほう

提供
ていきょう

とか、そういった分
わ

かりやすいという表現
ひょうげん

をつけ加
くわ

えるとい

うことでいかがでしょうか。 

【綿会長
わたかいちょう

】 井上
いのうえ

委員
い い ん

、よろしいですか。内容
ないよう

と合
あ

っていますか。 

【井上
いのうえ

委員
い い ん

】 分
わ

かっていないです。考
かんが

えてください。 

【綿会長
わたかいちょう

】 今
いま

、御提案
ごていあん

がありましたところについては、一応
いちおう

それを入
い

れていただいて、次回
じ か い

、最終
さいしゅう

確認
かくにん

を取
と

るという形
かたち

にしたいと思
おも

います。 

 では、もうお時間
じ か ん

が来
き

ていますので、一応
いちおう

ここで議論
ぎ ろ ん

は終 了
しゅうりょう

させていただければと思
おも

いますので、

またこの続
つづ

きは次回
じ か い

という形
かたち

でお願
ねが

いできればと思
おも

います。それでは、次第
し だ い

４、事務局
じむきょく

より事務
じ む

連絡等
れんらくとう

も含
ふく

めてよろしくお願
ねが

いします。 

【事務局
じむきょく

】 次回
じ か い

は、令和
れいかず

５年
ねん

12月
がつ

19日
にち

火曜日
か よ う び

になります。 

 場所
ば し ょ

は、市役所
しやくしょ

３階
かい

第
だい

１、第
だい

２会議室
かいぎしつ

にて行
おこな

わせていただきます。また、机上
きじょう

配付
は い ふ

させていただき

ました資料
しりょう

５、審議
し ん ぎ

スケジュールというものを御覧
ご ら ん

いただければと思
おも

います。 

 前回
ぜんかい

、10月
がつ

５日
にち

の審議会
しんぎかい

にて、今後
こ ん ご

の審議
し ん ぎ

スケジュールにつきまして皆様
みなさま

の日程
にってい

を確認
かくにん

させていた

だいた上
うえ

で、このような形
かたち

で確定版
かくていばん

にさせていただきました。引
ひ

き続
つづ

き、こちらの日程
にってい

に沿
そ

いまして

審議
し ん ぎ

を進
すす

めさせていただければと思
おも

いますので、皆様
みなさま

、御出席
ごしゅっせき

のほどいただければと思
おも

いますので、

よろしくお願
ねが

いいたします。 

【綿会長
わたかいちょう

】 それでは、次回
じ か い

が令和
れ い わ

５年
ねん

12月
がつ

19日
にち

の７時
じ

からになりますので、改
あらた

めて事務局
じむきょく

から

開催
かいさい

通知
つ う ち

が届
とど

くと思
おも

いますが、またよろしくお願
ねが

いしたいと思
おも

います。 
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 それでは、ちょっと延長
えんちょう

しましたが、これで本日
ほんじつ

の協議会
きょうぎかい

は終
お

わりたいと思
おも

います。どうもありが

とうございました。 

 


